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ХОККЕЙ // НХЛ. Кубок Стэнли. Финал

СТЕНА БОБРОВСКОГО 
ДАЕТ ТРЕЩИНУ?
Российский вратарь «Флориды», блестяще игравший в этом плей-офф НХЛ,  
был заменен в разгромном матче с «Вегасом» (2:7).  
«Рыцари» повели в финальной серии Кубка Стэнли со счетом 2–0

«Ролан Гаррос»: 
дальше – без россиян

4  российских вратаря выступали в финале Кубка Стэнли. 
Помимо Бобровского это Андрей Василевский 
(три раза), Николай Хабибулин и Антон Худобин

Наши последние участники Открытого чемпионата 
Франции в одиночном разряде покинули турнир 

на стадии четвертьфинала. 
Анастасия Павлюченкова не сумела 
справиться с Каролиной Муховой 
из Чехии (5:7, 2:6). А Карен Хачанов 

дал бой звездному Новаку Джоковичу – выиграл 
первый сет и достойно смотрелся на протяжении всей 

встречи. Но опыт и мастерство соперника взяли свое – 
в полуфинал вышел серб (6:4, 6:7, 2:6, 4:6)
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Вчера. Парадайс. «Вегас» - «Флорида» - 7:2. Неудачный день для вратаря «Пантерз» Сергея Бобровского Reuters

«Вегас» во второй игре финаль-
ной серии Кубка Стэнли унич-
тожил «Флориду» и  стал еще 

на шаг ближе к завоеванию первого ти-
тула в своей истории. Голкипер «Пантер» 
Сергей Бобровский оказался бессилен пе-
ред натиском соперника и был заменен 
еще во втором периоде после четвертой 
пропущенной шайбы.

После стартового матча достаточно по-
пулярной оказалась точка зрения, соглас-
но которой игрокам «Флориды» помеша-
ла показать свой максимум десятиднев-
ная пауза. Однако во второй встрече дела 

у них сложились еще хуже. «Вегас» на фоне 
гостей смотрелся неуязвимой машиной, 
сметающей все на своем пути. Возмож-
но, «Пантерам» не хватило пары удачных 
действий в самом начале, чтобы поднять 
настроение себе и хоть немного выбить 
соперника из равновесия.

До старта финала было очевидно, что 
«Флорида» окажется конкурентоспособ-
ной на фоне «Вегаса» только при идеаль-
ной игре Бобровского. Надежными дей-
ствиями русский вратарь добавлял сво-
ей команде огромной уверенности, хотя 
«Пантерз» не выглядели на голову выше 
оппонентов в предыдущих раундах. В ре-
шающей серии Сергей пока не производит 
впечатление волшебника. Игроки «Вегаса» 
грамотно его закрывали и находили мо-

мент для броска, когда кто-то из них 
пасся на чужом пятачке. Напа-

дающий Джонатан Мар-
шессо открыл счет 

в большинстве, 

воспользовавшись тем, что Марк Стоун 
перекрыл обзор голкиперу.

На этом хозяева не остановились, по-
чувствовали запах крови и принялись ме-
тодично отталкиваться от своих сильных 
сторон – глубины состава и прекрасных 
действий в формате «пять на пять», реали-
зовывать свое преимущество. Один из са-
мых заметных и активных игроков «Вега-
са» в нынешнем плей-офф Барбашев сде-
лал все, чтобы защитник Алек Мартинес 
забросил свою первую шайбу в нынеш-
нем плей-офф.

Бобровский был заменен на второ-
го вратаря Алекса Лайона после того, 
как на 28-й минуте счет стал 4:0 в поль-
зу «Рыцарей». Нельзя при этом сказать, 
что «Флорида» выглядела совсем плохо. 
У Хилла хватало работы, но для того, что-
бы победить этот «Вегас», надо выдавать 
не просто хороший хоккей, а идеальный. 
В плане коллективного взаимодействия, 
системности и стабильности в нынешнем 
плей-офф другой команды такого уровня 
и близко нет.

МИХАИЛ ЗИСЛИС
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Александр Федоров «СЭ». Снято на Canon

ЛИТВИНОВ ЗАСТУПИЛСЯ 
ЗА ДЖИКИЮ
Интервью 21-летнего полузащитника «Спартака», 
который в прошедшем сезоне стал одним  
из лидеров красно-белых 2

ГОЛОВИН:  
ЛУЧШИЙ  

СЕЗОН  
В ЕВРОПЕ

Подвели итоги  
выступления  
российского  

хавбека  
«Монако» 
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ГОЛДОБИН – В «СПАРТАКЕ»
Один из самых техничных игроков КХЛ  
обменян из магнитогорского «Металлурга»  
на Данилу Квартальнова 6

ФК «Рубин»

ЧТО ЖДЕТ «РУБИН» В РПЛ?
Инсайдерский материал «СЭ»  
о настоящем и будущем казанского клуба,  
который вернулся в премьер-лигу после года, 
проведенного в ФНЛ 4

Анастасия Павлюченкова Карен Хачанов
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ФУТБОЛ // Российская премьер-лига

Руслан Литвинов: 
«Джикия просто защищал 
свою команду. Не вижу 
в этом ничего такого»

Главные герои 
РПЛ-2022/23

Разговор с 21-летним полузащитником, который стал одним из главных открытий 
красно-белых в сезоне-2022/23

Раскрывшийся по-новому в прошед-
шем чемпионате Литвинов побы-
вал на медиафутбольном матче 

«Народной Команды» против «Бей Беги» 
(0:1), где на трибунах оказалось множе-
ство активных фанатов.

КОГДА КРИЧАЛИ  
«СПАРТАК» – АУФ»,  
У МЕНЯ ПРОБЕЖАЛИ 
МУРАШКИ

– Какие ощущения от встречи с болель-
щиками?

– Самые приятные эмоции! Для нас 
очень важно находиться близко с фа-
натами, учитывая все проблемы, кото-
рые есть. Болельщики не могут ходить 
и поддерживать нас в полной мере на 
играх. Такие мероприятия, как сегод-
ня, – один из способов пообщаться, по-
кричать вместе с ними. Это очень при-
ятно! Я всегда рад!

– Ты первый раз побывыл на фанат-
ской трибуне?

– Да. Честно, кайфанул от этого. Когда 
кричали «Спартак» – ауф», у меня пробе-
жали мурашки по коже. Все понравилось!

– Чего все-таки не хватило «Спартаку», 
чтобы не провалить весну?

– Думаю, выиграть те матчи, в кото-
рых мы должны были побеждать, а не 
играть вничью или проигрывать. Где-то 
нужно было реализовать свои момен-
ты. В каких-то эпизодах нам не везло, 
были и штанги, и перекладины. Где-то 
сами себе привезли проблемы. Но мы 
уже смотрим вперед. Сейчас отпуск, по-
том сборы, скоро начнется сезон. Нужно 
подготовиться и в полной мере входить 
в летнюю часть сезона.

СВОИМИ РУКАМИ ОТДАЛИ 
СЕРЕБРО ЦСКА

– Можно ли сказать, что «Спартак» сво-
ими руками отдал серебро ЦСКА?

– Да. Мы не забирали очки там, где 
нам надо. Тем самым дали возможность 
ЦСКА нас обойти.

– Ты вырос при Гильермо Абаскале. За 
счет чего?

– Не люблю комментировать свою 
игру. Каждый человек не может себя оце-
нивать объективно. Я своей игрой недо-
волен. Нужно работать дальше и не оста-
навливаться!

– Болельщики кричали, что ты будущий 
капитан команды. Как реагируешь на такие 
слова? Видишь ли ты себя им?

– Рано об этом говорить. Я буду ста-
раться, чтобы все это признали, чтобы 
все получилось.

– Джикия объяснил команде свое уда-
ление в Самаре?

– Он начал спорить с судьей, по-
скольку был спорный момент. Судья 
расценил это как красную карточку. Я в 
этом ничего такого не вижу. Он про-
сто защищал своих ребят. Понятно, что 
были эмоции. Это была важная игра 
для нас. К сожалению, все закончилось 
именно так.

– По подсчетам «СЭ», судьи ошибают-
ся в пользу «Спартака» и против него чаще 
всего. О чем это говорит?

– Ни с чем не связываю. К арбитрам 
никогда особо вопросов не имею. По-
нятно, что во время игры можно с ни-
ми поспорить на эмоциях. После матча 
не вижу смысла это обсуждать. Футбо-
листы ошибаются на поле так же, как 
судьи. Но у нас в команде есть еще де-
сять человек, которые могут испра-
вить твою ошибку. А если ошибется 
рефери, например, даст желтую кар-
точку, то его никто не исправит и не 
подскажет.

МИКЕЛЕ АНТОНОВ, 
ВЛАДИМИР ПУШКАРЕВ

АКИНФЕЕВ 
ВНЕ КОНКУРЕНЦИИ

За основу возьмем схему 4–3–3. В во-
ротах Игорь Акинфеев. Ему по-прежнему 
нет равных. Надежен, хладнокровен, вы-
ручал ЦСКА.

Знаете, последние годы все чаще ста-
ли говорить, что наши вратари должны 
больше играть ногами, в отдельных ко-
мандах делают упор на этом компоненте. 
Но что мы видим? Сколько ошибок допу-
скают вратари, причем результативных? 
Сразу же на ум приходит Сергей Песья-
ков из «Ростова». Михаил Кержаков, надо 
признать, не очень хорошо играет нога-
ми. А Иван Ломаев вообще слишком дале-
ко выходит из ворот, авантюрен. До добра 
это все пока не доводит.

Акинфеев играет в старой манере, не 
«пожарит». Если отдает передачу ногой, 
то делает это точно. Он по-прежнему уве-
рен в себе и поддерживает себя в отлич-
ной физической форме, все еще прыгуч, 
нет проблем с реакцией. Хотя порой ему 
и не требуется совершать сложные прыж-
ки. Почему? Игорь великолепно выбира-
ет позицию, читает эпизод и оказывается 
в той точке, куда прилетает мяч. Это опыт, 
помноженный на трудолюбие и природ-
ный талант. 

Среди голкиперов  я бы еще отметил 
Лантратова. Илья перешел из «Химок» 
в «Локомотив» и не потерялся в новом 
клубе, провел вторую часть сезона очень 
стабильно. На финише чемпионата по-
нравился Артур Нигматуллин. Именно 
его блестящие действия позволили «Па-
ри НН» сыграть вничью со «Спартаком». 
Ну и похвалил бы Георгия Шелию из «Ах-
мата». Он порой совершал отличные спа-
сения в этом чемпионате.

С Матвеем Сафоновым что-то про-
исходит. Помните, раньше некоторые 
специалисты говорили, что у Акинфее-
ва появился наследник. Время показа-
ло, что это не так. Во всяком случае, по-
ка. Голкипер «Краснодара» приостановил-
ся в развитии. В конце чемпионата уже 
в двух играх место в воротах «быков» за-
нимал молодой Станислав Агкацев. Сафо-
нов, возможно, как-то надломился психо-
логически. Потерял уверенность. 

СТАВЛЮ РОШУ, ОСИПЕНКО 
И ГОЦУКА ВЫШЕ ДЖИКИИ

Оборона. Читал интервью Валерия 
Газзаева вашему изданию. Он назвал 
лучшим правым защитником спартаков-
ца Даниила Денисова. Что ж, это мнение 
уважаемого специалиста, который вы-
игрывал Кубок УЕФА. Но у меня все-таки 
свой кандидат – возможно, не слишком 
очевидный. Это Гленн Бейл из «Крыльев», 
обученный защитник. Я его поставлю вы-
ше и Денисова, и Караваева. Голландец 
резкий, техничный, с неплохим видени-
ем поля. Конечно, и он далек от идеала, 
но все же, на мой взгляд, посильнее рос-
сиян на этой позиции.

Центр обороны. Многие предрекали 
Дивееву большое будущее. Но сейчас он 
играет неуверенно. Да, можно списать 
это и на тяжелую травму, но факт оста-
ется фактом: Игорь ошибается. Потерял 
резкость… Не могу его включить в свой 
список. Вообще с защитниками в РПЛ ту-
го. Я, пожалуй, остановлю свой выбор, 
во-первых, на Осипенко из «Ростова». 
Максим выделяется на общем фоне, хо-
тя и он не безгрешен. По большому сче-
ту тоже не быстрый защитник. Нет рывка 
с места. Разве можно его сравнить с Чор-
лукой, Ловреном, Ивановичем? Если не 
хватает резкости, можно играть за счет 
грамотного выбора позиции. Этим и от-
личались легионеры, которых я вам пере-
числил. Осипенко в этом компоненте им, 
конечно, уступает. Да и обороной он не 
может руководить так, как эти трое. 

По этой самой причине я и не вклю-
чаю в свой список Георгия Джикию. Он 
уже давно выступает за «Спартак», некото-
рые эксперты считают его ведущим цен-
тральным защитником страны. Но я так не 
думаю. Не могу назвать Джикию лидером 
красно-белых. По игре он не соответству-
ет этому статусу. Ну не столп он обороны, 
не надежен… А его походы вперед часто 
становятся авантюрой. В прошлом сезоне 
многие хвалили дуэт в обороне Джикия – 
Жиго. Но «Спартак» вообще-то стал 10-м… 
При всем уважении к Джикии он не попа-
дает у меня даже в тройку.

Кто составит компанию Осипенко? Ро-
ша из ЦСКА. С нужной энергетикой. Он 
и в отборе неплох, и впереди помогает. 
Бразилец забил три мяча с игры. В активе 
того же Осипенко шесть голов, но четыре 
с пенальти. Первым запасным в моей сбор-
ной будет Кирилл Гоцук из Нижнего Нов-
города. Какая у него харизма! Как он дер-
жит оборону, как подстегивает партнеров. 
Настоящий капитан. Да и впереди полезен.

Почему среди центральных защитни-
ков нет представителей «Зенита»? Объ-
ясняю. Родригао не смог сыграть в пол-
ную силу, его мучила травма. Возмож-
но, даже операция потребуется. Ренан? 
Нет, он пока не тянет. Молод. Потенци-
ал виден, но опыта не хватает. Соверша-
ет ошибки. Помните, какой неудобный 
пас он отдал Венделу в матче с «Локомо-
тивом»? Да и заигрывается порой у своей 
штрафной, хочет блеснуть бразильским 

дриблингом. За это наказывают… Ему еще 
надо заматереть, тем более перед глазами 
хороший пример – Дуглас Сантос. Именно 
его, кстати, я поставлю в символическую 
сборную левым защитником. Конкурен-
тов ему не видно. 

ЕСЛИ У БАРРИОСА 
БЫЛ БЫ УДАР, ОН ИГРАЛ БЫ 
В «БАРСЕ» ИЛИ «РЕАЛЕ»

Опорная зона. Мне понравился в этом 
сезоне спартаковец Руслан Литвинов. 
Очень перспективный парень, не по го-
дам зрело играет. Быстрый, мобильный, 
неуступчивый. Раньше многие хвалили 
динамовца Фомина. Вот он довольно мед-
ленный. Как, кстати, и Уткин из «Ростова».

Абаскаль в ряде матчей не от хорошей 
жизни выпускал Литвинова в центре обо-
роны, но профильная позиция этого игро-
ка, конечно, выше. В общем, я бы включил 
его в символическую сборную, но у Русла-
на слишком серьезный конкурент. Барри-
ос. Ну как ты его подвинешь? Колумби-
ец просто на высочайшем уровне играет 
в отборе, в разрушении атак соперника. 
А если бы у него еще был поставленный 
удар, он бы играл в «Барселоне» или «Реа-
ле». Увы, он очень редко бьет, а если и бьет, 
то мимо. Ну что поделать…

Далее у нас идет Вендел. Он хорош 
и в обороне, и  в атаке. Системообразую-
щий игрок. Не соглашусь с теми, кто счи-
тает, что этот сезон бразилец проводит сла-
бее предыдущего. Ни в коем случае! Он 
держит высокий уровень. Неимоверно вы-
носливый хавбек. На 95-й минуте носится 
по полю, как будто матч только начался!

Ну и, конечно, Сперцян. Очень яр-
кий хавбек. В 22 года забил 10 голов. От-
дал 12 передач. Мне бы хотелось, чтобы 
он попробовал свои силы в серьезном ев-
ропейском клубе. Думаю, карьера Эдуарда 
может сложиться не хуже, чем у его сооте-
чественника Генриха Мхитаряна. Потен-
циал очень большой. Все умеет. А какая 
у него энергетика!

АРЕНДА В «БАЗЕЛЕ» 
ПОШЛА ЧАЛОВУ НА ПОЛЬЗУ. 
А КОРДОБА СИЛЬНЕЕ 
СОБОЛЕВА

Нападение. Справа – Малком, слева – 
Промес. В этом сезоне у них нет конку-
рентов. Что касается центрального на-
падающего, то я выбираю Чалова. Хотя 
и Кордоба очень хорош. Чувствуется не-
мецкая школа. Он же больше 100 мат-
чей провел в бундеслиге. И все-таки Фе-
дор был в этом сезоне эффективнее. Ча-
лов более разносторонний нападающий, 
с широким арсеналом. Он  и на фланг мо-
жет свалиться, и из глубины сыграть. Ко-
мандировка в «Базель» точно пошла ему 
на пользу. Армеец преобразился. Он тво-
рит на поле, художник! У него все в по-
рядке с импровизацией. Защитники по-
рой не могут его просчитать. И бьет он 
частенько не на силу, а на исполнение.

Дзюба? Весной он смотрелся очень 
прилично. Внес большой вклад в успехи 
«Локомотива». Но нужно оценивать его 
на длинной дистанции. В первой части се-
зона он в РПЛ не играл. Артема надо по-
хвалить, он хорошо подготовился. Но и с 
партнерами ему тоже повезло. Обратный 
пример – Писарский, который ушел из 
«Оренбурга» в ранге промежуточного ли-
дера бомбардирской гонки, а в Самаре не 
забил ни одного мяча в РПЛ.

Соболев? Если оценивать только фут-
больные его качества, то, конечно, он до-
бротный форвард. Но Чалов интереснее, 
маневреннее. Соболев более ограничен 
в своих действиях. Я и Кордобу поставлю 
повыше спартаковца. Соболеву 26 лет. Ему 
прежде всего надо победить себя в своей 
голове. Пора взрослеть и меняться.

Итак, вот что получилось: Акинфе-
ев – Бейл, Осипенко, Роша, Дуглас Сан-
тос – Барриос, Вендел, Сперцян – Малком, 
Промес, Чалов.

ВИТАЛИЙ АЙРАПЕТОВ

Итоговая таблица
 И В Н П М О
 1. ЗЕНИТ 30 21 7 2 74–20 70
 2. ЦСКА 30 17 7 6 56–27 58
 3. Спартак 30 15 9 6 60–38 54
 4. Ростов 30 15 8 7 48–44 53
 5. Ахмат 30 15 5 10 51–39 50
 6. Краснодар 30 13 9 8 62–46 48
 7. Оренбург 30 14 4 12 58–55 46
 8. Локомотив 30 13 6 11 54–46 45
 9. Динамо 30 13 6 11 49–45 45
10. Сочи 30 11 5 14 37–54 38
11. Урал 30 10 6 14 33–45 36
12. Крылья Советов 30 8 8 14 32–45 32
13. Пари НН 30 8 6 16 33–50 30
14. Факел 30 6 12 12 36–48 30
15. Химки 30 4 6 20 25–67 18
16. Торпедо 30 3 4 23 22–61 13

БОМБАРДИРЫ
23 Малком Зенит
20 Промес Спартак
19 Чалов ЦСКА
14 Кордоба Краснодар,  

Писарский Крылья Советов/Оренбург

В случае равенства очков у двух и более команд 
места определяются:
• по результатам матчей между собой (число оч-

ков, количество побед, разность забитых и про-
пущенных мячей, число забитых мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропу-

щенных во всех матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во всех 

матчах.

При абсолютном равенстве всех указанных по-
казателей места команд в итоговой турнирной та-
блице определяются в дополнительном матче (тур-
нире) между этими командами.

При абсолютном равенстве всех указанных пока-
зателей места команд в текущей турнирной таблице 
определяются в соответствии с их местами в преды-
дущем чемпионате.

Символическая 
сборная РПЛ-2022/23
 Версия Геннадия Орлова

АКИНФЕЕВ БАРРИОС

ДУГЛАС САНТОС

СПЕРЦЯН

ЧАЛОВ

ВЕНДЕЛ

МАЛКОМ

ПРОМЕС

ВИЛЛИАН РОША

ОСИПЕНКО

БЕЙЛ

Известный комментатор составил для «СЭ» 
свой вариант символической сборной 
минувшего чемпионата

Без Литвинова «Спартак» проиграл более половины матчей

20 сентября 2022 года Руслан Литвинов впервые поя-
вился в основном составе красно-белых в игре чем-
пионата России. До того как Руй Витория включил 

его в стартовый состав на дерби с ЦСКА, хавбек провел в пре-
мьер-лиге всего 36 минут. 

С того дня Литвинов стал основным футболистом «Спар-
така», пропустив в РПЛ всего девять встреч. В них одержаны 
только три победы – над аутсайдерами «Химками» и «Торпе-
до», а также над «Краснодаром». При этом пять раз москвичи 
уступили, еще однажды сделали ничью. Для сравнения: с Рус-
ланом в составе клуб  добился успеха 19 раз при 15 ничьих 
и 10 поражениях.

КИРИЛЛ БУДАКОВ

Все матчи «Спартака» в чемпионате без Руслана 
Литвинова  – после 20 сентября 2022 года

Дата Тренер Причина пропуска Матч
20.11.2022 Руй Витория Дисквалификация Краснодар (г) – 1:2
13.12.2022 Руй Витория В запасе Сочи (г) – 0:3
13.03.2023 Паоло Ваноли В запасе Краснодар (д) – 1:2
16.04.2023 Паоло Ваноли В запасе Рубин (д) – 1:1
11.09.2023 Гильермо Абаскаль Травма Ростов (г) – 2:4
23.10.2023 Гильермо Абаскаль Травма Химки (д) – 5:0
30.10.2023 Гильермо Абаскаль Травма Торпедо (д) – 1:0
24.04.2023 Гильермо Абаскаль Дисквалификация Краснодар (д) – 4:3
07.05.2023 Гильермо Абаскаль Дисквалификация Зенит (г) – 2:3

Итого: +3=1–5, мячи 17–18

Версия Геннадия Орлова

15 апреля. Москва. Лужники. «Торпедо» – «Спартак» – 1:2. Руслан Литвинов (№ 68) и Артем Самсонов Александр Федоров «СЭ». Снято на Canon
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РОСТОВЧАНЕ ДОИГРЫВАЛИ 
НА ОБОДАХ

– Субботние матчи проходили в одно время. Что 
смотрели?

– ЦСКА – «Ростов». Конечно, интересно, когда 
все голы и опасные моменты показывают в ре-
жиме переклички. Но на «ВЭБ Арене» шла борь-
ба за серебряные медали, вот и выбрал этот матч.

– Хотя там уже к 33-й минуте интрига умерла.
– Начал-то ЦСКА не слишком убедительно, 

нервозность прямо зашкаливала. А дальше «Ро-
стов» привез себе первый гол, потом пропустил 
с пенальти – и оказался в нокауте. Армейцы, на-
оборот, пришли в себя, обрели уверенность, за-
били еще два. Правда, второй тайм разочаровал. 
Команда, претендующая на медали, так играть 
не должна!

– Что удручило?
– Вместо того чтобы спокойно довести матч 

до победы, армейцы стали действовать вполно-
ги. Дали ростовчанам свободу, те приободрились, 
задвигались, в итоге лишили Акинфеева заслу-
женного «сухаря».

– Полагаете, Игорь расстроился?
– Любой вратарь хочет отыграть на ноль. Так 

почему бы ему не помочь? Да, армейцы добились 
результата, однако в их игре уже не чувствовалось 
класса, запаса прочности. Вот это удивило.

– Понимаю вас.
– Я-то думал, что ЦСКА и во втором тайме со-

хранит кураж, хорошее движение. Но не было ни 
того ни другого. Хромала организация игры, мно-
го брака. Не футбол – сплошное мучение...

– Вам жаль, что «Ростов» остался без медалей?
– Да. У Карпина симпатичная команда. Шу-

страя, молодая. К концу сезона ей просто не 
хватило опыта и длинной скамейки. Плюс труд-
ности с логистикой из-за того, что в городе за-
крыт аэропорт. Получается, в дороге проводишь 
больше времени, чем на поле. Все видели, что 
ростовчане доигрывают чемпионат на ободах. 
В такой ситуации четвертое место – отличный 
результат! Парни прыгнули выше головы. Ну 
а если бы в призеры попали – это была бы фан-
тастика.

ОБЛЯКОВ ВЫДОХСЯ, ЗАБОЛОТНЫЙ – 
КАК ВЫЖАТЫЙ ЛИМОН

– ЦСКА серебро заслужил?
– Да. Команда выдала два мощных отрезка – 

на старте чемпионата и весной. Играла велико-
лепно, любо-дорого посмотреть. Но в какой-то 
момент начинались проблемы. Осенью – из-за 
того, что резко сдулись Карраскаль с Мединой. 
А Федотов уперся, ставил их и ставил...

– В марте все изменилось.
– Да, Медину перевел на левый фланг, а Кар-

раскаля вообще посадил в запас. Роль наконеч-
ника доверил Заболотному. И команда преобра-
зилась, пошел результат. Но все равно к Федото-
ву есть вопросы по заменам, ротации.

– А конкретнее?
– Возьмем Агапова. Талантливый пацан, 

в апреле два матча отыграл в старте. Неплохо, без 
косяков. Да, физически на 90 минут пока не готов, 
но 70–75 точно выдерживает. А Федотов убирает 
его на лавку – и больше не ставит. Почему? Ты же 
видишь, что Дивеев ошибается, у Роши случают-
ся привозы. Ну и выпусти Агапова хоть на тайм, 
дай тем передышку, в следующем матче свежень-
кие будут. Или Заболотный...

– Что Заболотный?

– Еще несколько туров назад бросалось в гла-
за, что Антон – как выжатый лимон. Он ведь в ка-
ждой игре выполняет огромный объем работы. 
Обляков тоже выдохся, на него весной выпала 
слишком большая нагрузка. Но Федотов его не 
менял, а Заболотного только с «Ростовом» при-
берег на второй тайм.

– Теперь понятно, почему в предыдущем мат-
че с «Краснодаром» ЦСКА выглядел бледновато.

– Бледновато?! Да команда вообще не бежа-
ла! Не играла, не дышала. Перестановки напра-
шивались. Я смотрел на Федотова и думал: «Ну 
сделай же что-нибудь!» А он с заменами тянул до 
последнего. Не хватает ему тактической гибкости.

– 11 июня эти клубы сойдутся вновь – в фина-
ле Кубка России.

– «Краснодар» весной в порядке. Надежно 
действует в обороне, убегает в быстрые контра-
таки. Фланги взрывные. В отличной форме лиде-
ры – Сперцян и Кордоба. Правда, Сафонов иногда 
заигрывается и привозит.

– Ну и кому достанется трофей?
– Если ЦСКА с первых минут начнет давить, 

прессинговать – в общем, играть в свой футбол, 
с позиции силы, – думаю, победит.

У «СПАРТАКА» РАССЫПАЛАСЬ 
ПОЛУЗАЩИТА

– Для «Спартака» бронзовые медали – успех?
– С одной стороны – да. Все-таки в прошлом 

году финишировали на десятом месте.
– А с другой стороны?
– Насколько ярко команда выглядела в пер-

вой половине сезона, настолько невыразительно 
во второй. Если называть вещи своими именами, 
весенний отрезок Абаскаль провалил!

– Есть объяснение?
– Наверное, что-то не учел на зимних сборах, 

где-то напортачил. Плюс кадровые потери. То 
у Промеса травма, то у Джикии, то Соболев дис-

квалификацию заработает. А ведь это лидеры, 
равноценной замены им нет. В итоге у «Спарта-
ка» рассыпалась полузащита, от прежней слажен-
ности ничего не осталось. Если в первом круге 
Зобнин с Пруцевым везде успевали, здорово дви-
гали мяч, то во втором у них мало что получалось. 
Да и новички команду не усилили.

– Вы о Дуарте?
– Он для меня пока загадка. То ли приехал 

в разобранном физическом состоянии и до сих 
пор форму не набрал. То ли в принципе игрок 
слабый. Но тогда нужно спрашивать с тех, кто 
отдал за Дуарте четыре миллиона евро. А Та-
вареш вроде бы активен впереди – вот толь-
ко КПД низкий, еще и в оборону возвращать-
ся не успевает.

– Какие позиции летом надо укрепить «Спарта-
ку» и ЦСКА?

– Начнем со «Спартака». Тут ключевой во-
прос – Промес и его суд в Нидерландах. Чем де-
ло кончится, поди знай. Ну и в любом случае ну-

жен нападающий. Соболев вечно на карточках, 
Николсон не убедил. В отличие, кстати, от Баль-
де. Он-то мне нравится. Кроме того, необходимо 
усилить оборону и центр полузащиты. Чтобы бы-
ла конкуренция и тот же Зобнин не чувствовал бы 
себя незаменимым.

– Теперь о ЦСКА.
– Если бы за селекцию отвечал я, постарал-

ся бы взять Веру из «Оренбурга» и Коваленко, ко-
торый принадлежит «Сочи», а этот сезон провел 
в «Крыльях» на правах аренды. Еще вернул бы 
Олейникова, армейского воспитанника, который 
раскрылся в «Ахмате». И, разумеется, купил бы 
забивного центрфорварда уровня Кордобы или 
Конате.

– Карраскаля надо продавать?
– Здесь все от самого колумбийца зависит. Ес-

ли у него есть характер, готов отвоевывать место 
в основе – конечно, пусть остается. Игрок-то ка-
чественный. Но если будет валять дурака – тогда 
лучше подыскать ему новый клуб. Весной, выхо-
дя на замену, Карраскаль не впечатлял. Какой-то 
вялый, лишний вес...

– А как вам Медина в роли латераля?
– Не его позиция. В атаке он прекрасен, во-

просов нет. Может и отдать, и забить. Сзади же от 
парагвайца толку мало. В отборе не силен, всег-
да встречает соперника на прямых ногах. Вот пе-
ревод Мойзеса с фланга в центр обороны полно-
стью себя оправдал. Чувствуется, бразилец там 
кайфует. Парень без нервов, на спокухе отбира-
ет все мячи. Приятно смотреть.

У ОДНОГО БРИЛЛИАНТЫ, 
У ДРУГОГО – ЧЕРСТВЫЙ ХЛЕБ

– Лучший игрок РПЛ-2022/23?
– Малком. Тут без вариантов. Бразилец про-

вел великолепный сезон, забил 23 мяча, внес ве-
сомый вклад в чемпионство «Зенита».

– Лучший тренер?
– Ох, вопрос! Понимаете, у одного брилли-

анты, а у другого – черствый хлеб... В первом 
случае речь о Семаке, во втором – о Карпине. Ну 
и как из них выбрать лучшего? А еще есть Га-
лактионов и Ташуев. Оба великолепно отрабо-
тали весной соответственно с «Локомотивом» 
и «Ахматом». Но приняли-то эти команды уже 
в разгар сезона.

– Так кто же лучший?
– Пусть будет Семак. Все-таки в пятый раз сде-

лал «Зенит» чемпионом. Но если бы «Ростов» за-
цепился за медали – я назвал бы Карпина. Не за-
думываясь!

– Главное разочарование чемпионата?
– «Торпедо» и «Химки». То, что весь сезон про-

исходило в этих клубах, можно назвать одним 
словом – безобразие! Чудили так, что об их вы-
лете вряд ли кто-то жалеет. Впрочем, «Динамо» 
тоже разочаровало. Классный подбор футболи-
стов – и безликая, бесхарактерная игра, внутрен-
ние разборки... В такой атмосфере нормальный 
коллектив не создашь.

– Кто фаворит в стыковых матчах?
– В «Родине» много молодых игроков. В «Па-

ри НН», наоборот, собраны ребята опытные, ма-
стеровитые. Это и предопределит результат. Шан-
сы 75 на 25 в пользу команды Юрана. Вот Евсееву 
и его «Факелу» будет гораздо сложнее. «Енисей» 
не подарок.

– Шансы?
– 55 на 45 в пользу «Факела».

АЛЕКСАНДР КРУЖКОВ

Не сгорит ли «Факел» 
в манеже?

Сегодня в Красноярске и Москве состоят-
ся первые стыковые матчи за право сыграть 
в РПЛ-2023/24.

Стыковые матчи

Енисей – Факел

Сегодня. Красноярск. Манеж 
«Футбол-Арена-Енисей». 
15.00

Судья: Карасев (Москва).
ВАР: Турбин (Дмитров).

Родина – Пари НН

Сегодня. Москва. Стади-
он академии «Спартак» 
имени Черенкова. 18.00

Судья: К.Левников (Санкт-Пе-
тербург).

ВАР: Москалев (Воронеж)

«Фиалки» 
для «молотобойцев»

Сегодня в  столице Чехии пройдет финал 
третьего по значимости еврокубка – Лиги кон-
ференций. За трофей итальянская «Фиорентина» 
поспорит с английским «Вест Хэмом».

Фиорентина – Вест Хэм

Сегодня. Прага. Стадион «Фортуна Арена». 22.00
Судья: дель Серро Гранде (Испания).

«Динамо» выбирает 
главного тренера  
из двух кандидатур 
«Динамо» продолжает вести переговоры 

с сербским тренером Вуком Рашовичем, сооб-
щает «РБ Спорт».

По информации источника, в данный момент 
50-летний специалист находится в Сербии, но 
при необходимости готов вылететь в Россию.

Также стало известно, что московский клуб 
вступил в переговоры еще с одним специалистом. 
Отмечается, что «Динамо» должно окончатель-
но определиться с кандидатурой на пост главно-
го тренера в ближайшие недели.

14 мая бело-голубые объявили об отставке 
главного тренера Славиши Йокановича, кото-
рый возглавлял команду с 2022 года. К остав-
шимся матчам сезона команду готовил Павел 
Алпатов.

Титов и Каряка 
сыграют за сборную 
России в ретроматче 
с «Зенитом» 

В РФС приняли решение расширить составы 
на ретроматч сборной России с «Зенитом» и за-
явить футболистов образца 2005–2009 годов, со-
общает Sport24.

По информации источника, в матче также 
примут участие бывший полузащитник «Спар-
така» Егор Титов и экс-футболист «Динамо» Ан-
дрей Каряка. Отмечается, что в РФС ждут реше-
ния от нынешнего главного тренера «Зенита» 
Сергея Семака. Он может сыграть в ретроматче 
за сборную России.

31 мая сообщалось, что РФС прорабатывает во-
прос организации ретроматча между сборной Рос-
сии образца 2008 года и «Зенитом». Если игра состо-
ится, то она пройдет в Санкт-Петербурге 15 июня.

Гаврилов подходит 
к операции в стабильном 
состоянии
Василий Гаврилов, сын ветерана «Спартака» 

Юрия Гаврилова, рассказал о состоянии экс-фут-
болиста перед операцией.

«Юрий Васильевич пока без изменений, зав-
тра операция, готовимся к ней. Состояние ста-
бильное, готовимся, надеемся, что все будет хо-
рошо. К операции готовы, Юрий Васильевич 
подходит к ней хорошо», – приводит ТАСС слова 
Василия Гаврилова.

30 мая сообщалось, что 70-летний Гаврилов 
попал в реанимацию. Позже стало известно, что 
он перенес инсульт. В среду, 7 июня, бывшему по-
лузащитнику «Спартака» предстоит операция на 
сонной артерии.

Измайлов не намерен 
возвращаться 
в «Спартак» 
Президент ФНЛ Наиль Измайлов прокоммен-

тировал слухи о возвращении в «Спартак».
«Не планирую переходить в «Спартак», я там 

уже был, отработал там семь лет. Планов по воз-
вращению нет. У нас большие планы в ФНЛ, се-
рьезные, интересные. Думаю, это хороший про-
ект, за которым большое будущее. Надо развивать 
фундамент российского футбола. От этого в том 
числе будет зависеть и РПЛ», – приводит слова Из-
майлова «РБ Спорт».

Измайлов работал в «Спартаке» с 2013 по 2019 
год. С октября 2022-го он является президентом ФНЛ.

«Ювентус» выйдет 
из проекта Суперлиги

«Ювентус» выходит из проекта Суперлиги, со-
общает Relevo.

По информации Diario AS, туринский клуб 
принял такое решение после угрозы со стороны 
УЕФА насчет пятилетнего отстранения.

Руководство «Ювентуса» планирует сообщить 
«Реалу» и «Барселоне» о прекращении сотрудниче-
ства. В таком случае испанские клубы останутся по-
следними, вовлеченными в разработку Суперлиги.

Изначально в создании Суперлиги планирова-
ли участвовать 12 клубов, о запуске проекта было 
объявлено в апреле 2021 года. (Sport24)

«Милан» уволил 
Мальдини

 «Милан» официально объявил об уходе Паоло 
Мальдини с поста технического директора клуба.

Легендарный экс-футболист россонери зани-
мал эту должность с 2019 года.

Пресс-служба «Милана» поблагодарила Маль-
дини за победу клуба в чемпионате Италии в се-
зоне-2021/22 и возвращение команды в Лигу чем-
пионов. (Metaratings.ru)

Баженов заявил, 
что видит перспективу 
у красно-белых 
Бывший футболист «Спартака» Никита Ба-

женов оценил результаты московской команды 
в прошедшем сезоне.

«Спартак» всегда стремится к большему. Но 
в этом сезоне случилось то, что случилось, – тре-
тье место. Были в этом сезоне классные матчи, 
а бывали не очень. Но я вижу перспективу в этом 
«Спартаке», команда прогрессирует. Ребята игра-
ют, и если мы дальше будем продолжать работать 
над ошибками, то результат придет», – цитирует 
Баженова Metaratings.ru.

«Спартак» занял третье место в РПЛ по ито-
гам сезона. Чемпионом России в пятый раз под-
ряд стал «Зенит». Футболисты ЦСКА завоевали се-
ребряные медали.

Валерий Масалитин:  
«Федотову не хватает гибкости, 
Абаскаль провалил весну»

Чемпион СССР-1991 в составе ЦСКА – об итогах сезона и выступлении армейцев и спартаковцев

Главный тренер ЦСКА Владимир Федотов Александр Федоров «СЭ». Снято на Canon

Рамирес может перейти в «Ференцварош»

Эквадорский защитник «Краснодара» Кристиан Рамирес может перейти в «Ференцварош», сооб-
щает «РБ Спорт».

Ранее футболист заявлял, что проводит последний сезон в «Краснодаре».
По информации источника, у стороны Рамиреса состоялся предварительный разговор с предста-

вителями «Ференцвароша». Защитник выступал за эту команду с 2015 по 2016 год и хотел бы вернуть-
ся в Венгрию. Однако отмечается, что пока официального предложения от «Ференцвароша» в крас-
нодарский клуб не приходило.

Рамирес играет за «быков» с 2017 года. В минувшем сезоне 28-летний эквадорский футболист про-
вел 27 матчей в РПЛ, отметился 2 голами и 3 результативными передачами.

Защитник «Краснодара» Кристиан Рамирес Дарья Исаева «СЭ». Снято на Canon
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ГОЛЕВОЙ РЕКОРД

Пятый сезон Александра Головина 
во Франции получился неоднознач-
ным. С точки зрения результата «Мона-
ко», который после двух попыток про-
рваться в Лигу чемпионов остался без 
еврокубков, случился абсолютный про-
вал. Если же смотреть на личные пока-
затели, то это самый успешный спор-
тивный год 27-летнего полузащитника 
после отъезда в Европу. Вроде бы пара-
докс, но причины, как видится, на по-
верхности.

Одна из главных – отсутствие се-
рьезных проблем со здоровьем. Не се-
крет, что Головина называли во Фран-
ции чуть ли не хрустальным, а тут – ни 
одного серьезного повреждения. Са-
мая длинная в сезоне пауза состави-
ла две недели, и по числу матчей в ли-
ге 1 (34) из полевых игроков россияни-
на превзошел только защитник Кайю 
Энрике (35). А для полноты картины 
стоит добавить еще десять еврокубко-
вых встреч и выход на замену в един-
ственной для красно-белых игре Куб-
ка Франции.

Так что даже по теории вероятно-
сти с такой игровой практикой Голо-
вин должен был улучшить свою резуль-
тативность. Только это слишком про-
стое объяснение, и чистая математика 
тут не работает. Как минимум потому, 
что восемь забитых мячей – лучший 
результат в карьере футболиста. А это 
уже показатель класса и результат тре-
нировочной работы.

Как бы ни критиковали уволенно-
го в воскресенье Филиппа Клемана – 
бельгиец и его штаб внесли серьезный 
вклад в развитие Головина. Отсутствие 
травм – плоды труда специалистов по 
физподготовке, и в начале года глав-
ный тренер монегасков говорил, что 
физически Головин теперь совсем дру-
гой игрок. А как радовался Клеман, ког-
да Александр впервые поразил цель 
эффектным ударом с дальней дистан-
ции! Этому аспекту тоже было уделе-
но особое внимание на тренировках.

Рассуждения  же о том, что в  ос-
новном российский легионер забивал 
аутсайдерам и середнякам, как мини-
мум спорны. Результат важен всегда, 

а в матчах, когда наш легионер отправ-
лял мяч в сетку, «Монако» неизменно 
выигрывал и набрал 24 очка. Четыре 
раза мячи Головина оказывались по-
бедными, и он часто открывал счет. 
В том числе в победном матче с «ПСЖ» 
(3:1), против которого россиянин еще 

и отметился результативной переда-
чей на «Парк де Пренс» (1:1). Но, ко-
нечно, в ключевых играх с прямыми 
конкурентами от Александра ждали 
большего.

ПРОБЛЕМЫ 
ЗА 117 МИЛЛИОНОВ

Так в чем же причина того, что ста-
тус одного из лидеров и возросшее 
влияние на игру монегасков настоль-
ко диссонируют с шестым местом «Мо-
нако» в итоговой таблице? Причин то-

му несколько, и первая очевидна. Ес-
ли Головин стал сильнее, то о команде 
этого не скажешь. Больше того, летняя 
продажа Тшуамени в «Реал» и январ-
ский трансфер Бадиашиля в «Челси» 
принесли не только 117 миллионов ев-
ро, но и колоссальные проблемы.

В итоге в центре поля сильно при-
бавивший Фофана остался без напар-
ника, который понимал его с полусло-
ва, а купленный в «Зальцбурге» Камара 
хоть и оказался качественным испол-
нителем, еще не достиг нужного уров-
ня. Что касается Бадиашиля, то только 
после его ухода все оценили, насколь-
ко он был важен в воздушных дуэлях 
в собственной штрафной. А так как ухо-
дил защитник зимой, о наличии пол-
ноценной замены говорить не при-
ходится. Не считать же таковой сроч-
но отозванного из аренды в «Лорьяне» 
и почти не игравшего Матсима?

Все это – пусть и с оговорками – 
чем-то напоминало период, когда Го-
ловин только перебрался во Францию. 
Однако ехал он в успешный клуб, а по-
пал на завершающий этап распрода-
жи оставшихся звезд. В той ситуации 
сломался даже выигравший чемпи-

онский титул Леонарду Жардим, и де-
ло дошло до сражения за выживание. 
Сейчас этого и близко нет, но очевид-
но, что из всех новичков проявил себя 

только второй снайпер «Монако» Эм-
боло (12 мячей), тогда как приход из 
«Ливерпуля» Минамино – полный про-
вал. Как и аренда в «Челси» защитника 
Сарра. И уже понятно, что кардиналь-
но поменять ситуацию не получится, 
потому что заманить сильных игроков 
в пропускающую еврокубковый сезон 
команду гораздо сложнее.

ПРОИГРЫВАЕТ ТРЕНЕР

Виновником, как это чаще всего бы-
вает, назначили Клемана, объявив о его 
отставке в воскресенье. Тренер и сам 
это предвидел, после проигрыша немо-
тивированной «Тулузе» заявив: «Ска-
зал игрокам, что мы упустили путевку 
в еврокубки не сегодня, а в ряде дру-
гих матчей, к которым мы подошли без 

должного настроя и желания. Это ре-
зультат, за который я несу полную от-
ветственность, несмотря на то что мы 
проиграли все вместе».

Только ряд матчей – это еще мяг-
ко сказано. «Монако» завершил чем-
пионат тремя поражениями, а в по-
следних семи турах проиграл пять раз. 
Единственная победа пришлась на 
игру с вылетевшим с последнего ме-
ста «Анже». Поэтому клуб, поблагода-
рив Клемана за работу и пожелав успе-
хов в будущем, назвал замену тренера 
необходимой.

При этом в заявлении «Монако» 
был сделан акцент на отрицательной 
динамике в концовке сезона. По хо-
ду данного отрезка хвалить точно не-
кого, а Клеман, как виделось со сторо-
ны, потерял контроль над ситуацией. 
Он бесконечно жонглировал схемами, 
принимая массу нелогичных решений. 
Например, всем известно, что Бен Йед-
дер теряет в эффективности без напар-
ника в атаке. Однако лучшего снайпе-

ра красно-белых упорно выбирали 
на роль наконечника копья, тогда как 
в запасе оставались Эмболо и сыгран-
ный с ветераном Фолланд (пусть нем-
ца в этом сезоне и замучили мелкие 
травмы).

Провальной получилась и попытка 
перейти на схему с тремя централь-
ными защитниками. Во-первых, она 
разрушила эффективную связку Го-
ловина и Кайю Энрике, так как Якобс 
в роли латераля давал объем, но сво-
дил на нет творчество. Во-вторых, 
Кайю неуютно чувствовал себя в цен-
тре обороны и, не имея нужных навы-
ков, допускал результативные ошиб-
ки. А тот факт, что правым вингером 
периодически становился профиль-
ный защитник Вандерсон, говорит не 
столько об атакующих талантах бра-
зильца, сколько о проблемах слабо 
прогрессирующего Диатта и прова-
ле Минамино.

Независимо от личности нового 
главного тренера можно сказать, что 
«Монако» ждет очень сложный сезон. 
Трансферные возможности ограниче-
ны, а нужно не только давать резуль-
тат, но и развивать молодые талан-
ты в лице Бен Сегира, Аклиуша, Дио-
па и Матазо. И конечно, рассчитывать 
на внутренние резервы. В том числе 
и на Головина, который после подпи-
сания нового контракта обязан быть 
лидером на протяжении всего сезона. 
Да еще и в более конкурентном после 
сокращения числа команд чемпиона-
те. Ну а к сменам тренера Головину не 
привыкать.

АНДРЕЙ КУЗИЧЕВ

Итоговая таблица

 И В Н П М О
 1. ПСЖ 38 27 4 7 89–40 85
 2. Ланс 38 25 9 4 68–29 84
 3. Марсель 38 22 7 9 67–40 73
 4. Ренн 38 21 5 12 69–39 68
 5. Лилль 38 19 10 9 65–44 67
 6. Монако 38 19 8 11 70–58 65
 7. Лион 38 18 8 12 65–47 62
 8. Клермон 38 17 8 13 45–49 59
 9. Ницца 38 15 13 10 48–37 58
10. Лорьян 38 15 10 13 52–53 55
11. Реймс 38 12 15 11 45–45 51
12. Монпелье 38 15 5 18 65–62 50
13. Тулуза 38 13 9 16 51–57 48
14. Брест 38 11 11 16 44–54 44
15. Страсбур 38 9 13 16 51–59 40
16. Нант 38 7 15 16 37–55 36
17. Осер 38 8 11 19 35–63 35
18. Аяччо 38 7 5 26 23–74 26
19. Труа 38 4 12 22 45–81 24
20. Анже 38 4 6 28 33–81 18
Бомбардир: МБАППЕ (ПСЖ) – 29.

«ПСЖ» и «Ланс» сыграют в групповом турнире 
Лиги чемпионов, а «Марселю» предстоит выступление 
в отборочном турнире. 
«Ренн» и «Тулуза» (как обладатель Кубка Франции) 
сыграют в Лиге Европы, а «Лилль» – в 4-м отборочном 
раунде Лиги конференций. 

АГЕНТ АНДРЕЕВ

«Рубин» стал победителем первен-
ства России и уже готовится к серьез-
ным изменениям. Прошла инфор-
мация, что на прошлой неделе агент 
Павел Андреев прилетал в Казань на 
встречу с руководителями клуба. По 
данным «СЭ», с ним общались на тему 
сотрудничества. Известно, что Андреев 
был важной фигурой в проекте «Кры-
льев Советов», теперь в Казани ведут 
диалог по поводу его клиентов. Веро-
ятно, Павел поможет при комплекто-
вании состава под выступление в РПЛ. 
При этом казанцы не собираются стать 
командой одного агента.

Хотя именно с этим связаны мно-
гочисленные слухи по поводу прихо-
да из «Крыльев Советов» целой груп-
пы игроков Андреева. Уже сообщалось 
об интересе к Ломаеву, Ежову, Горшко-
ву. По информации «СЭ», казанцам ин-
тересен и центральный защитник Сол-
датенков. Вероятно, несколько клиен-
тов Андреева летом все-таки окажутся 
в «Рубине».

ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР

Журналист Иван Карпов связывал 
приезд Андреева с переговорами по 
тренеру Игорю Осинькину. При этом 
в Казани работает Рашид Рахимов, ко-
торый победил в семи матчах и в од-
ном сыграл вничью – как его можно 
убрать? Да и контракт с ним был ав-
томатически продлен после победы 
в первой лиге.

По данным «СЭ», в планах у «Руби-
на» продолжить работу с Рахимовым, 
и речи об отставке не идет – он должен 
начать сезон в премьер-лиге и активно 
занят формированием нового состава. 

Тренера заверили, что последние но-
вости об Осинькине – лишь недосто-
верные слухи.

Но не исключено, что у руководите-
лей есть опасения, сможет ли специа-
лист безболезненно перестроиться, ка-
чественно изменить команду под РПЛ 
и хорошо провести сезон. Осинькин – 
это скорее один из вариантов замены 
на всякий случай.

У «Рубина» был тяжелый опыт поис-
ка тренера. После ухода Леонида Слуц-
кого клуб не смог найти специалиста 
с именем, команду доверили Юрию Ут-
кульбаеву, которого довольно быстро 
отправили в отставку. И снова вели не-
простые поиски, обзванивая кандида-

тов: от Андрея Талалаева и Мурада Му-
саева до Игоря Шалимова. Готового ре-
шения у клуба на случай форс-мажора 
тогда не было. Видимо, сейчас не хотят 
наступать на те же грабли.

Что касается Осинькина, то он уме-
ет раскрывать молодых игроков, по-
жалуй, лучше всех в России. А казанцы 
возрождают систему молодежного фут-
бола: летом появится «Рубин-2», руко-
водители планируют вложить средства 
и в развитие академии. Логично, ес-
ли клуб интересуется тренером, кото-
рый умеет вводить молодых игроков 
во взрослый футбол и смог бы помочь 
«Рубину» реализовать свой проект.

БЮДЖЕТ

Летом у «Рубина» будут изменения 
и юридического характера: в декабре 
он стал автономной некоммерческой 
организацией, но до конца сезона фор-
мально оставался обществом с ограни-
ченной ответственностью – у игроков 
и сотрудников контракты с прошлым 
юрлицом. Летом уже в новом статусе 

клуб  будет перезаключать контракты, 
подписывать новых игроков, сотруд-
ников.

Будет сформирован и новый бюд-
жет. Спонсорский контракт с «Сибу-
ром» завершается, средства теперь бу-
дут формироваться из государствен-
ных источников, клуб снова станет 
бюджетным. Так было до 2017 года, по-
ка «Рубин» не превратился в частный 
клуб, владельцами которого в равных 

долях стали Рустем Сайманов и Кур-
бан Бердыев.

Теперь он опять вернулся под 
управление Республики Татарстан: ре-
шена задача по выходу в РПЛ, реша-
ются вопросы по погашению долгов 
и бюджету. Сейчас остаются долги по 
старым трансферам – к примеру, ка-
занцы должны погасить задолженно-
сти за Хакшабановича, который сбе-
жал после начала событий на Украине.

Также есть другие долги – за аренду 
стадиона, авиаперелеты. В финансовом 
отчете РФС зафиксирован чистый убы-
ток «Рубина» в 1,45 миллиарда рублей. 
Но новое руководство заинтересовано 
в том, чтобы состав стал лучше, ожида-
ется усиление, хотя на погашение дол-
гов уйдет большая часть средств.

Источники «СЭ» отмечают, что бюд-
жет увеличится минимум в полтора 
раза. В прошлом сезоне Сайманов со-

общал, что он составляет менее 2 мил-
лиардов рублей. И если прошлым ле-
том клуб мог звать только свободных 
агентов, то теперь будут выделены 
средства на трансферы.

В «Рубине» понимают, что мало 
просто вернуться и радоваться фак-
ту победы в ФНЛ. Нужно удержаться 
в премьер-лиге и стать ее стабильным 
участником.

ВЛАДИСЛАВ ЗИМАГУЛОВ

Вероятно, Андреев поможет 
при комплектовании состава. 
При этом казанцы не собираются стать 
командой одного агента

ФУТБОЛ // Российская премьер-лига

Новый «Рубин»: с Рахимовым или Осинькиным?
Рассказываем, каким будет казанский клуб после возвращения в премьер-лигу

Виновником, как это чаще всего бывает, 
назначили тренера Филиппа Клемана, 
объявив о его отставке в воскресенье

Если же смотреть на личные показатели, то это самый успешный 
спортивный год 27-летнего полузащитника после отъезда 
в Европу. Одна из главных причин – отсутствие серьезных проблем 
со здоровьем. Не секрет, что Головина называли во Франции чуть ли 
не хрустальным, а тут – ни одного серьезного повреждения

ФУТБОЛ // Чемпионат Франции

Лучший сезон Головина  
закончился провалом «Монако»
Подводим итоги выступления российского легионера во Франции и разбираемся в причинах фиаско монегасков

Итоговая таблица

 И В Н П М О
 1. РУБИН 34 19 12 3 53–27 69
 2. БАЛТИКА 34 18 13 3 56–30 67
 3. Алания 34 17 11 6 56–35 62
 4. Енисей 34 13 15 6 43–35 54
 5. Родина 34 13 11 10 42–38 50
 6. Нефтехимик 34 12 11 11 34–33 47
 7. Шинник 34 13 7 14 36–41 46
 8. Динамо Мх 34 12 10 12 25–29 46
 9. Акрон 34 10 16 8 38–36 46
10. СКА-Хабаровск 34 11 11 12 50–39 44
11. КАМАЗ 34 11 11 12 35–36 44
12. Волгарь 34 11 11 12 37–41 44
13. Арсенал 34 11 8 15 37–46 41
14. Кубань 34 9 10 15 36–41 37
15. Велес 34 9 6 19 34–55 33
16. Уфа 34 8 8 18 35–46 32
17. Краснодар-2 34 8 7 19 32–54 31
18. Волга Ул 34 6 12 16 23–41 30

«Алания» не получила лицензию для выступления 
в РПЛ и не была допущена к стыковым матчам.

Бомбардир: Гузина (Балтика), Тимошенко (Роди-
на) – 14, Гиоргобиани (Алания) – 12, Абдоков 
(Кубань), Фамейе – 11, Лисакович (оба – Ру-
бин) – 10…

Александр Головин в игре за «Монако» Global Look Press

В финансовом 
отчете РФС 
зафиксирован 
чистый убыток 
«Рубина» 
в 1,45 миллиарда 
рублей

Главный тренер «Рубина» Рашид Рахимов проводит тренировку ФК «Рубин»
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ПРОТИВ ПИНЯЕВА И ХУДЯКОВА

Я родился в Москве и до прошлого года всег-
да жил там. Мама была фигуристкой, папа за-
нимался футболом, поэтому я по спортивному 
пути и пошел. Сначала ходил в школу «Дина-
мо», потом перебрался в академию ЦСКА, с ко-
торой выиграл чемпионат России в 2016 году.

Моя нынешняя позиция – в середине поля, 
хотя в армейской школе я был центрфорвардом. 
Со мной играли те, кто сейчас уже привлекается 
к матчам и тренировкам с ЦСКА: Матвей Лукин, 
Ярослав Доль, Ярослав Арбузов. Против меня – 
те, кто уже давно во взрослом футболе. Напри-
мер, как-то в матче против академии «Черта-
ново» я оформил хет-трик, а игравший против 
меня Серега Пиняев ушел с поля без гола. За-
бивал я за ЦСКА и Даниилу Худякову, причем 
в той игре мы победили 5:0!

В 12 лет получил серьезную травму – пере-
лом коленной чашечки. Причем травму диа-
гностировали не сразу – сперва врачи мне на-
значили физиотерапию, думая, что у меня ни-
чего серьезного, а рентген сделали лишь через 
три недели. И уже снимок показал трещину во 
все колено.

После этого в ЦСКА меня уже списали. Вы-
лечив травму, я сначала присоединился к толь-
ко что созданной академии «Велеса», а через 
три года перешел в «Буревестник». Находил-
ся на просмотре в «Зените», ко мне был инте-
рес от пражской «Спарты», хотя до конкретики 
там дело не дошло.

РОЖДЕНИЕ ИДЕИ

С 15 лет я уже вовсю играл с мужиками в лю-
бительских турнирах за «Буревестник», но бы-
стро понял, что пробиться во взрослый футбол 
здесь будет тяжело. Столкнулся с различными 
проблемами, в том числе нефутбольными, по-
этому задумался о переезде в другую страну. 
Сперва хотел отправиться не в США, а в Евро-
пу, как мой знакомый Эмил Лулчев – он сейчас 
играет в молодежке испанского «Леванте». Но 
в итоге я выбрал Америку.

Когда я учился в академии «Динамо», в мо-
лодежной команде играл Валерий Сарамутин – 
он родился в Нью-Джерси и с 2018-го по 2021-й 
выступал в США за «Остин Боулд». Я связался 
с ним через младшего брата, расспросил обо 
всем, и он назвал мне свою зарплату. Цифр 
я называть не буду, но сумма была приличная – 
она превосходила среднюю зарплату по второй 
лиге в 30 раз и даже по меркам своего штата 
считалась высокой. Плюс футболистам в США 
помогают с проживанием, питанием и страхов-
кой, а в нашей ПФЛ – чаще всего нет.

С этого момента я начал продумывать план 
переезда в Америку: стал смотреть местные 
матчи, изучать условия жизни и образования. 
И ошибочно начал думать, что там я получу то, 
чего мне не видать в России.

ИРЛАНДСКИЙ АГЕНТ 
И РАБОТА В КОФЕЙНЕ

Знаю: тяжело поверить в то, что 15-летний 
подросток решил самостоятельно проработать 
план переезда из России в США. Но это так. Ро-
дители были в курсе, однако я решил самостоя-
тельно заниматься переездом и сбором средств.

Всю информацию я рыл сам. Сначала на-
шел агента: через играющую в США россий-
скую футболистку вышел на ирландского аген-
та Лайла Гиффорда, который мне еще и сделал 
скидку по знакомству. Цена вопроса – одна 
тысяча евро. В нее входило все: услуги по по-
лучению визы, нарезка видео, продвижение 
и переговоры с университетом. Мы с ним до-
говаривались на полную стипендию, и он мне 
нашел подходящие варианты: один в универ-
ситете, один в колледже.

Но на оплату услуг агента мне еще нужно 
было найти деньги, а где их взять? На рабо-
те. В 16 лет я пошел работать в кофейню на 
Курском вокзале, параллельно учился в шко-
ле и играл за молодежку «Буревестника». При-
чем каждый мой матч надо было снимать на 
камеру для нарезок. То есть я кого-то просил 
записывать видео моей работы с мячом, потом 

дома выбирал лучшие моменты, отправлял их 
агенту, а он склеивал полноценный клип. По-
сле этого он отправлял нарезку в университе-
ты и публиковал на своем сайте.

ПЕРЕЕЗД В ЮТУ

Нарезка была хорошей, но многих отталки-
вало то, что мне требовалась полная стипен-
дия. Как правило, университеты и даже коллед-
жи предоставляют действительно одаренным 
игрокам 70 процентов обеспечения, а 100 – ред-
ко. Мне полную стипендию предложили два ву-
за. Первый – университет в Теннесси: 28 тысяч 
долларов в год плюс питание. Но от него я от-
казался из-за слабой команды – она выступает 
не в высшей лиге университетов. Да и в горо-
де Маккензи, где располагается вуз, живет око-
ло трех тысяч человек – после Москвы мне бы-
ло бы там тяжеловато.

И я выбрал второй вариант – колледж SLCC 
в Солт-Лейк-Сити, штат Юта. Да, это не универ-
ситет, но очень сильный колледж. Здесь стоит 
рассказать об иерархии местного студенческо-
го футбола. В США есть три лиги: в двух высших 
играют только университеты, а в третьей – кол-
леджи. Но все они закрытые, без вылета и пере-
хода между ними, так что нельзя называть кол-

ледж-лигу слабейшей. Напротив, наша команда 
«Солт-Лейк-Сити Брюинз» высоко котируется 
в штате, многие перебираются в крутые уни-
верситеты на хорошую стипендию. Я понимал, 
что могу пойти по тому же пути. Привлекло ме-
ня и то, что этот колледж фактически считается 
фарм-клубом команды МЛС «Реал Солт-Лейк», 
а совсем недавно там построили новую трени-
ровочную базу, да и тренер брал меня без очно-
го просмотра. Условия были классными. Пол-
ная стипендия – около 18 тысяч долларов в год. 
Единственное, мне нужно было заплатить 1200 
долларов за годичную медицинскую страховку.

Летом 2022 года я  наконец-то переехал 
в Юту. Первое, с чем я столкнулся, – языковой 
барьер. Английский я выучил на достаточном 
уровне, но в Юте значительная часть населе-
ния – латиноамериканцы. Бывало, в школе об-
ращаюсь к кому-то на английском, а мне от-
вечают на испанском, думая, что я боливиец 
или венесуэлец. 70% нашей команды говорило 
только на испанском. Как так? Этот колледж не 
требует от абитуриентов сдавать языковой эк-
замен для поступления, чем пользуется и тре-
нер: почти весь состав команды – из Латин-
ской Америки. Да и сам тренер – Марк Дэвис – 
свободно говорит по-испански, так как служил 

в мормонской церкви в Мексике. Предыгровая 
установка тоже давалась на двух языках.

Условия на тренировках были очень хоро-
шими: массаж, топ-экипировка, газон. В коман-
ду входило 36 человек, в основе всегда выходи-
ли игроки старше 21 года, а капитану – вооб-
ще 24. Конечно, мне приходилось тяжело, ведь 
на тот момент еще даже не исполнилось 18, но 
я к этому был готов. Кстати, со мной нередко 
фотографировались, даже тренерский штаб это 
делал: это в Вашингтоне, где я сейчас, полно 
моих соотечественников, а в Юте – сплошные 
латиноамериканцы, они там никогда не виде-
ли русского.

ТРЕНЕР-ОБМАНЩИК

В целом уровень команды меня устраивал, 
я настраивался на конкуренцию. Но тренер – 
это катастрофа. Дэвис сразу меня обманул: пе-
ред подписанием контракта он пообещал, что 
поможет найти работу в кампусе, ведь денег 
у меня не было. А спустя некоторое время он 
в лицо сказал мне и моему единственному дру-
гу-бразильцу: «Я не буду вам помогать. Это ва-
ши проблемы, что вы мне поверили».

Но это было только начало. Я уже сказал, что 
Дэвис – мормон, и у нас в основе всегда выхо-
дили сплошь мормоны, даже если они не были 
лучшими на своих позициях. Бывало, тренер 
обещает одному игроку место в стартовом со-
ставе, а ставит другого.

Каждую тренировку Дэвис начинал с 20-ми-
нутной речи о том, как он нас любит, какая мы 
дружная семья. Ладно, если бы он произносил 
ее только перед началом сезона, но нет – перед 
каждым занятием. Причем словами его любовь 

и ограничивалась: когда мы проигрывали, тре-
нер обвинял в поражении футболистов, а за пре-
делами базы даже не здоровался ни с кем из нас!

КОСТЕР ВМЕСТО ОТОПЛЕНИЯ

На наши проблемы Дэвису было наплевать. 
Мы мерзли, но его это не волновало. В октя-
бре в нашем доме отключили отопление за не-
уплату коммуналки. Естественно, мы сказали 
об этом тренеру, на что он ответил: «Это ваши 
проблемы». О том, что мы должны оплачивать 
отопление, каждый узнал только по приезде 
в Юту, а денег, повторюсь, ни у кого не было. 
Поэтому в десятиградусный мороз мы просто 
выживали: спали, накрывшись куртками, раз-
водили костер на заднем дворе, чтобы хоть как-
то прогреться. Снег, кстати, мы тоже сами уби-
рали, в том числе с крыши – боялись, что она 
не выдержит.

Мало того, еды нам тоже не хватало. Пита-
ние нам, конечно, поставляли, как и положено 
при полной стипендии, но это был фудбанк. Что 
это такое? Еда для бездомных – та, что списыва-
ют в магазинах: она либо с истекающим завтра 
сроком годности, либо уже испорчена. Съев это, 
мы должны были не только учиться, но и тре-
нироваться, и играть.

КОМИССИОННЫЕ

Дэвис – бизнесмен, а не тренер. Он ставил 
в состав не лучших, а тех, у кого больше денег. 
Понятно, что колледж многие рассматривают 
как ступень в крутой университет. И тренеру 
выгодно, когда на повышение уходит футбо-
лист из обеспеченной семьи, ведь он получа-
ет откат! Это у него проработанная схема, при-
чем, по его мнению, даже не мошенническая: 
он напрямую говорил, что ставит в состав тех, 
кто впоследствии ему «поможет».

А знаете, как вообще работает трансферная 
система в студенческом футболе США? Совсем 
не так, как в России. Допустим, университет за-
интересовался игроком из колледжа. Что де-
лать? По регламенту предложение игроку нель-

зя делать напрямую, так как у него действую-
щий контракт с колледжем. Предложение по 
величине стипендии, условиям и так далее по-
ступает тренеру. Предположим, два универси-
тета делают предложения по одному игроку 
колледжа SLCC и обращаются к Марку Дэвису. 
Он в свою очередь по регламенту должен уве-
домить о внешнем интересе игрока, но вместо 
этого он сообщал университетам свои условия – 
то, сколько он хочет получить за переход фут-
болиста. И сумма одного такого отката могла 
доходить там до 50 тысяч долларов. Причем из 
нашей команды футболисты пачками переби-
рались в одни и те же места – к знакомым тре-
нерам Дэвиса.

Игрок может даже не знать о том, что на него 
выходили другие университеты с лучшими ус-
ловиями. Допустим, один вуз предлагает пол-
ную стипендию, а другой – лишь покрытие 70%. 
Понятно, что первый вариант выгоднее футбо-
листу, но Дэвис мог о нем умолчать, если вто-
рой университет согласился на более крупные 
комиссионные для тренера. И при этом он еже-
дневно называл нас семьей.

РАЗРЫВ С КОМАНДОЙ

Сам колледж – отдельная тема. Сами уро-
ки были неплохими: я изучал, к примеру, ис-
кусство, бизнес, психологию. А еще был пред-
мет, который я никогда не забуду, – история ре-
лигий. Мормоны считают, что все веры имеют 
право на существование, поэтому к нам на урок 
однажды пришли сатанисты. Они рассказывали 
про свою религию и о том, как приносят живот-
ных в жертву. И все это я должен был слушать.

Играл я мало. Тренировался усердно, но на 
поле меня выпускали редко – из-за возраста 
и по озвученным выше причинам. Конечно, 
из-за всех проблем у меня копился негатив, 
и в конце прошлого года, на одной из послед-
них тренировок, я высказал Дэвису все, что ду-
маю о нем. Прямо перед командой.

В тот день тренер по традиции собрал нас 
в круг и начал свою демагогию про семью, но 
я его перебил. Сказал как есть при всех: что Дэ-
вис за нас получает откаты, обманывает всех, 
что мы дома ног не чувствуем в мороз, а ему 
до этого нет дела. Никто мне не пытался воз-
разить, а сам тренер слушал меня молча. Ду-
маю, он был в шоке: наверняка предполагал, 
что 18-летний русский мальчик ничего не по-
нимает, а если и понимает, то будет молчать.

Закончив, я сам покинул тренировку и боль-
ше не приходил на базу. И я был не первый и не 
последний: чуть раньше из команды ушел гол-
ландец, через две недели после меня – аргенти-
нец. Всем тяжело, просто я озвучил то, что у всех 
на уме. Дэвис потом ко мне приехал и даже пы-
тался уговорить остаться привычными фраза-
ми о том, что он хочет помочь. Но я уже все ре-
шил. Деньги, которые мне выделяли на оплату 
комнаты, я забрал и купил на них билеты до Ва-
шингтона, потому что там же, в Мэриленде, мне 
предложили хорошую работу. А с колледжем 
я разорвал контракт по собственному желанию.

ВАШИНГТОН И СВОЯ ШКОЛА

В декабре я нашел работу. Через воспитан-
ника «Зенита» Богдана Ведерникова, студен-
та университета Колорадо, я вышел на русско-
го владельца футбольной академии в Мэрилен-
де, который предложил мне стать ассистентом 

тренера. По студенческой визе нельзя рабо-
тать официально, поэтому я и в Юте не мог ни-
где устроиться, и здесь, в Вашингтоне, сначала 
был помощником. В той академии мне плати-
ли 20 долларов в час за работу с 15 детьми, го-
ворящими на английском.

Здесь русский язык слышен на каждом ша-
гу и моих земляков полно. Осознав это, я сам 
решил открыть собственную русскоговоря-
щую академию, чтобы уже каждый из услов-
ных 15 детей мне платил по 25 долларов. Кли-
ентов я нашел быстро – рассказал русскоговоря-
щим родителям той же школы, в которую меня 
позвали, что открываю свою, где занятия бу-
дут проводиться на русском языке. Единомыш-
ленника тоже нашел быстро, как и точку. Сей-
час у меня их четыре: три в Мэриленде и одна 
в Вирджинии, неподалеку. В сумме – 40 детей 
разных возрастов, есть даже двухгодовалые.

СКОРЫЙ ПЕРЕХОД 
ВО ВЗРОСЛЫЙ ФУТБОЛ

Конечно, свой бизнес тяжело открывать без 
стартового капитала, поэтому пока у нас нет 
помещений – мы проводим тренировки в го-
родских парках и на общественных газонах. 
Но в перспективе, надеюсь, мы разрастемся до 
профессиональной футбольной школы. Даже 
есть рабочее название – Red Star.

Что дальше? С визой пока проблем нет – до 
2027 года я могу находиться в США. Но я сомне-
ваюсь, что дотяну до этого времени, – дом род-
нее. Хотя кто знает? Мне нравится заниматься 
с детьми, да и скоро я подпишу контракт с клу-
бом «Тайсонс Сити» из Вирджинии, играющим 
в четвертой американской лиге. Это уже про-
фессиональный взрослый футбол, совершенно 
другой уровень. Там русский спортивный ди-
ректор Григорий Гуршман, который и пригла-
сил меня к себе на неплохую зарплату – в пе-
реводе на рубли примерно 100 тысяч. Сезон 
там пока не начался – старт в августе. Рассчи-
тываю к этому моменту набрать форму и за-
играть в основе.

Записал ГОША ЧЕРНОВ

ФУТБОЛ

Сатанисты, еда для бездомных 
и тренер-взяточник
Что ждало российского игрока в США
Рассказ от первого лица: своим уже богатым к 18 годам жизненным опытом  
поделился воспитанник «Динамо» и ЦСКА Максим Скопинов, который на время переехал за океан

В 12 лет получил 
серьезную травму – 
перелом коленной 
чашечки.

В 16 лет я пошел работать в кофейню на Курском 
вокзале, параллельно учился в школе и играл 
за молодежку «Буревестника».

Максим Скопинов в США Из архива Максима Скопинова

В атаке – Максим Скопинов (слева) Из архива Максима Скопинова
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Кубок Стэнли-2023:  
самые результативные
Бомбардиры: Хинтц (Даллас) – 24 (10+14), М.Ткачак (Флорида) – 22 (10+12), Айкел – 22 (6+16), Мар-

шессо (оба – Вегас) – 21 (12+9), Макдэвид – 20 (8+12), Драйзайтль (оба – Эдмонтон) – 18 (13+5), 
Робертсон (Даллас) – 18 (7+11), Стивенсон – 17 (8+9), Стоун – 17 (7+10), БАРБАШЕВ (все – Вегас) – 
17 (6+11)…Бушар (Эдмонтон) – 17 (4+13), 

Снайперы: Драйзайтль – 13, Маршессо – 12, Карлссон (Вегас), М.Ткачак, Хинтц – 10, Павелски (Дал-
лас) – 9, Макдэвид, Стивенсон – 8, Рантанен (Колорадо), Рейнхарт (Флорида), Робертсон, Сто-
ун – 7…

Ассистенты: Айкел – 16, Хинтц – 14, Бушар – 13, Макдэвид, М.Ткачак – 12, БАРБАШЕВ, Марнер (Торон-
то), Робертсон, Хейсканен (Даллас) – 11, Барков (Флорида), Доми (Даллас), Стоун – 10…

12 голов в двух первых матчах – 
лучший результат за 41 год

В двух домашних играх финальной серии «Вегас» забросил в ворота Сергея Бо-
бровского и его сменщика Алекса Лайона 12 шайб. Этот результат – повто-
рение рекорда НХЛ для пары стартовых встреч. В последний раз так резуль-

тативно начинали «Айлендерс» в 1982 году. Но тогда соперничавший с «Остро-
витянами» «Ванкувер» ответил девятью голами (5:6 ОТ и 4:6). Еще раньше по 12 
раз отличались «Торонто»-1932, «Детройт»-1936, «Бостон»-1970, «Монреаль»-1973 
и «Айлендерс»-1981. 

А вот по разности шайб «Вегас» (+8) уступает рекорду лиги. «Бостон»-1970 
и «Колорадо»-1996 стартовали с «+9». Любопытно, что в качестве оппонента «Ла-
вин» 27 лет назад также выступала «Флорида».

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Самое большое преимущество по разности шайб в двух первых матчах 
в истории Кубка Стэнли

Год Победитель Проигравший Первый матч Второй матч Шайбы Разность
1970 Бостон Сент-Луис 6:1 6:2 12–3 +9
1996 Колорадо Флорида 3:1 8:1 11–2 +9
1955 Детройт Монреаль 4:2 7:1 11–3 +8
1973 Монреаль Чикаго 8:3 4:1 12–4 +8
2022 Колорадо Тампа-Бэй 4:3 ОТ 7:0 11–3 +8
2023 Вегас Флорида 5:2 7:2 12–4 +8
1936 Детройт Торонто 3:1 9:4 12–5 +7
1977 Монреаль Бостон 7:3 3:0 10–3 +7
2008 Детройт Питтсбург 4:0 3:0  7–0 +7

Наши в плей-офф НХЛ: 6 июня
Игрок Клуб Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

ВРАТАРЬ
Бобровский Флорида Вегас (г) – 2:7 0 27.10 9/13 69,2

НАПАДАЮЩИЙ
Барбашев Вегас Флорида (д) – 7:2 1 (0+1) 11.11 +1 0

Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус (сейвы/броски – для вратарей)  
и броски в створ (% ОБ – для вратарей).

1
Ну а началась встреча с того, что нападаю-

щий «Флориды» Картер Верхаге убежал один 
на один и не смог переиграть вратаря Хилла. 
Упущенный момент дорого обошелся при-
езжей команде, поскольку «Вегас» очень же-
стоко наказывает в нынешнем плей-офф сво-
их соперников за мельчайшие оплошности. 
Вернул команду в боевое состояние впечат-
ляющий силовой прием в исполнении Ивана 
Барбашева. Россиянин отправил в раздевал-
ку одного из самых жестких защитников лиги 
Радко Гудаса. У чеха были проблемы со здо-
ровьем еще в первой игре, поэтому главный 
тренер «Флориды» Пол Морис прибег к схе-
ме «7 защитников и 11 нападающих». Одна-
ко эта предусмотрительность не спасла «Пан-
тер» от крупных неприятностей.

Один из лидеров «Флориды» Мэттью Тка-
чак, который пока малозаметен в финале, 
в конце второго периода чистым силовым 
приемом опрокинул лидера «Вегаса» Дже-
ка Айкела, причем у того даже слетел шлем. 
Этот эпизод стал поводом для легкой пота-
совки. Барбашев и Ткачак по ее итогу полу-
чили по 12 минут штрафа.

Для Айкела все обошлось хорошо. В сво-
ей первой смене в третьем периоде он отдал 
шикарный пас на Маршессо – тот быстро от-
ветил на гол Антона Лунделла, и счет стал 5:1 
в пользу «Вегаса». В оставшееся до финаль-
ной сирены время команды развлекались 
как могли, забрасывая шайбы, враждуя и со-
бирая дисциплинарные штрафы. Ткачак даже 
забил, а потом удалился до конца игры, схло-
потав вторую «десятку». Пока сложно пред-
ставить, что должно произойти в течение 
ближайших дней, чтобы «Пантеры» смогли 
перевернуть ход серии.

МИХАИЛ ЗИСЛИС

Обмен Голдобина из «Металлурга» в «Спар-
так» не должен никому казаться удиви-
тельным. Конечно, когда техничного и до-

вольно сильного форварда отдают в другую ко-
манду, то возникают вопросы. Тем более взамен 
клуб получает не какую-то фантастическую ком-
пенсацию, а хоккеиста третьего-четвертого зве-
ньев – Квартальнова. Но к спорту эта сделка 
не имеет отношения.

Нет, если  бы Николай подписал контракт 
с «Металлургом», то его бы не поменяли. В про-
шлом году красно-белые тоже просили отдать хок-
кеиста, но в Магнитогорске никак не реагировали 

на пред-
л о ж е -
н и я . 

Но сей-
час дей-

ствующе-
го контракта 

нет, квалифи-
кацию Голдобин 

отверг и  ждал, 
когда договорятся 

менеджеры.
Этот обмен – имени 

Геннадия Величкина. Дело 
в том, что когда-то он «задол-

жал» то ли председателю наблюдательного со-
вета клуба Олегу Усачеву, то ли руководителям 
выше по рангу. Истинный повод никто не го-
ворит, но речь шла если не о жизни и смер-
ти, то близко к этому. Видимо, знал про это 
и Виктор Рашников, который согласился, что 
пришло время вернуть долг. При этом «Спар-
так» не наглел и даже предложил довольно не-
плохую денежную компенсацию за Николая, 
но в Магнитогорске деньги не нужны. Решили 
взять хотя бы Квартальнова, тем более с цен-
трами у уральцев совсем все плохо, а спарта-
ковец довольно неплохо умеет разрушать, обо-
роняться и легко закроет, например, меньшин-
ство.

Голдобин же практически сразу после оконча-
ния сезона декларировал желание уехать в Север-
ную Америку, но так, видимо, давал понять, что 
не останется в Челябинской области. Конечно, 
мысли об НХЛ – это смешно, игры Николая в про-
шлом сезоне все видели, и даже 38 (21+17) оч-
ков в 70 матчах не могли никого обмануть. С та-

кой вопиющей нестабильностью за океаном де-
лать нечего.

Но источники утверждают, что Голдобин все-
рьез и не планировал ехать в Америку. Он женил-
ся, супруга не слишком-то хотела отправляться 
в Магнитогорск, а тут еще и долг «Металлурга» 
перед «Спартаком». Так что решили договорить-
ся полюбовно. Смущает немного, что агент игро-
ка сетовал на предложенные условия в «Магнит-
ке». Дело в том, что красно-белые тоже не дают 
больших контрактов, предлагая заработать бону-
сами большие суммы. Но уверен, что агент боль-
ше не заикнется о маленькой зарплате.

Формально «Спартак» усилился. Пришел Павел 
Порядин, остались Александр Хохлачев и Шейн 
Принс, прогрессирует Максим Цыплаков. Но будь 
я тренером «Спартака», особо бы не закладывал-
ся на то, что Николай будет приносить большую 
пользу команде. Нет, крест на нем никто не ста-
вит. Еще два сезона назад Голдобин был в симво-
лической сборной по итогам чемпионата. Ста-
тистика у него там была лучше, но главное, что 
он зажигал в плей-офф, набрав 18 очков, а коман-
да дошла до финала.

В прошлом чемпионате мы о Голдобине 
писали только в связи с тем, что его вывели 
из состава, хоккеиста не было видно на льду, 
а когда он все-таки приходил в себя и пока-
зывал возможный уровень, то скорее грусти-
ли и гадали, на какой срок Николай теперь уй-
дет в тень.

Ему даже в команде говорили, мол, не ценишь 
Илью Воробьева, а если он уйдет, то другой тре-
нер не будет тебе прощать то, что прощает он. 
Голдобин, правда, все это делал не со зла. Он до-
брый парень, но уж очень зависит от настроения. 
Если встал с той ноги, то это сильнейший напа-
дающий наравне с Владимиром Ткачевым (из 
«Авангарда») или Вадимом Шипачевым. Но по-
следние два играют круто 80 процентов матчей, 
а не 20, как Николай.

Главный тренер «Спартака» Алексей Жамнов 
и отвечающий за форвардов Алексей Ковалев по-
лучили одновременно и сильного игрока, и боль-
шую проблему. Не удивлюсь, если кто-то из них 
позвонит Илье Воробьеву. Только и тот вряд ли 
может подсказать что-то дельное. Он и сам не по-
нимал, как управлять хоккеистом.

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

ХОККЕЙ // КХЛ

«Спартак» забрал головную боль у «Магнитки»
Раскрываем неизвестные детали обмена 
Николай Голдобин – Данила Квартальнов

Трансферы «Спартака»
Пришли Ушли
в. Андрей Кареев (Салават Юлаев), з. 
Михал Чайковски (Сибирь), н. Павел 
Порядин (Нефтехимик), н. Александр 
Бурмистров, н. Николай Голдобин (оба – 
Металлург Мг)

з. Артем Сериков (Нефтехимик), з. Мак-
сим Чудинов (Адмирал), н. Никита Чи-
бриков (Виннипег), н. Дмитрий Зло-
деев (Нефтехимик), н. Федор Свеч-
ков (Нэшвилл), н. Илья Шипов (АКМ 
Тула, ВХЛ), н. Дмитрий Квартальнов 
(Металлург Мг)

В прошлом чемпионате мы о Голдобине писали только 
в связи с тем, что его вывели из состава, хоккеиста не было 
видно на льду, а когда он все-таки приходил в себя 
и показывал возможный уровень, то скорее грустили 
и гадали, на какой срок Николай теперь уйдет в тень

ХОККЕЙ // НХЛ. Кубок Стэнли. Финал

Стена Бобровского дает трещину?

Трансферы «Металлурга»
Пришли Ушли
в. Артем Загидуллин (Лукко, Финляндия), з. Робин 
Пресс, з. Макар Хабаров (оба – Северсталь), з. Да-
нила Паливко (Адмирал) н. Максим Мухаметов (Но-
мад, Казахстан), н. Никита Михайлис (Барыс), н. Да-
нила Квартальнов (Спартак)

в. Василий Кошечкин (завершил карьеру), з. Ярос-
лав Хабаров (завершил карьеру), з. Артем Земчонок 
(СКА), з. Богдан Крохалев (Югра, ВХЛ), з. Илья Ни-
колаев (Адмирал), н. Михаил Фисенко, н. Брендан 
Лайпсик, н. Коди Керран, н. Андрей Чибисов (все – 
Трактор), н. Александр Бурмистров, н. Николай Гол-
добин (оба – Спартак), н. Анатолий Никонцев (Амур)

Финал
Вегас (1) – Флорида (8) – 2–0
Первый матч – 5:2, второй – 7:2, третий – 

9 июня, четвертый – 11 июня.

ВЧЕРА
Вегас – Флорида – 7:2

9 ИЮНЯ
3.00 Флорида – Вегас

Время московское.

ВЕГАС 7 
ФЛОРИДА 2

2:0, 2:0, 3:2 
Счет в серии 2–0

Голы: Маршессо – 11 (бол., Стивенсон, 
Айкел), 7:05 – 1:0. Мартинес  – 1 
(Барбашев, Маршессо), 17:59 – 2:0. 
Руа  – 2 (Каррье, Уайтклауд), 
22:59 – 3:0. Хауден – 4 (Стоун, Сти-
венсон), 27:10 – 4:0. Лунделл – 2 
(Дюклер), 40:14 – 4:1. Маршессо – 
12 (Айкел), 42:10 – 5:1. Амадио – 4 
(Карлссон), 50:33 – 6:1. Ткачак – 10 
(Беннетт, Махура), 52:44 – 6:2. Ха-
уден – 5 (бол., Амадио, Каррье), 
57:52 – 7:2.

Вратари: Хилл  – Бобровский (Лайон, 
27:10).

Штраф: 64–84.
Броски: 28 (11+7+10) – 31 (10+13+8).
6 июня. Парадайс. T-Mobile Arena. 18 561 

зритель.

Николай Голдобин Дарья Исаева «СЭ». Снято на Canon

Вчера. Парадайс. «Вегас» – «Флорида» – 7:2. Сергею Бобровскому лучше поскорее забыть этот матч Reuters
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Морис Квителашвили в  28 лет 
считался уже чуть ли не вете-
раном фигурного катания. Это-

го спорт смена хорошо знают в России: 
когда-то он выступал под нашим фла-
гом, но впоследствии сменил спортив-
ное гражданство.

Казалось, что Морис будет кататься 
всегда, но Федерация фигурного катания 
Грузии после объявления о переходе под 
свой флаг россиян Дианы Дэвис и Глеба 
Смолкина заявила о завершении карье-
ры Квителашвили. О причинах в релизе 
не сообщалось, но нетрудно догадать-
ся, что подтолкнуло спортсмена к тако-
му решению.

«Морис Квителашвили завершил 
спортивную карьеру, которая принесла 
ему большую любовь и признание мно-
гих болельщиков», – говорится в сообще-
нии Федерации фигурного катания Гру-
зии. Сам спортсмен пока никаких заявле-
ний не делал, как и его тренерский состав.

В минувшем сезоне фигурист, кото-
рый был одним из ветеранов группы 
Этери Тутберидзе, некоторое время тре-
нировался в Италии с командой специ-
алистов, в которую, в частности, входит 
Лоренцо Магри. Решение было приня-
то совместно с грузинской федерацией 
и тренерами Квителашвили.

Однако еще до Нового года Морис 
вернулся в Россию и продолжил работу 

с тренерским штабом Тутберидзе. Сезон 
у фигуриста складывался, мягко гово-
ря, не лучшим образом – на чемпионате 
Европы грузинский фигурист стал лишь 
16-м, а на мировом первенстве только 
20-м. Сам спортсмен не скрывал: сорев-
нования даются ему непросто.

«Я вернулся в Москву до Нового года. 
Старались подготовиться к чемпиона-
ту Европы в Москве. Достаточно спон-
танно получилось, не удается втянуться 
в сезон, уверенно себя почувствовать на 
соревнованиях», – делился Квителашви-
ли с «СЭ» в январе.

Среди причин столь плохих высту-
плений было здоровье спортсмена – 
ему диагностировали воспаление кост-
ного мозга. Это заболевание развива-
ется достаточно быстро и представляет 
собой тяжелый инфекционно-воспа-
лительный процесс, поражающий все 
элементы кости. Однако Квителашви-
ли умудрялся выступать с таким ди-
агнозом.

«Врачи нашли у меня воспаление 
костного мозга, но выходил без уколов. 
Я уже пытался заниматься здоровьем, но 
не успел подлечиться до конца. Чувствую 
себя не очень хорошо, честно. В какой-то 
степени можно сказать, что не был готов 
к соревнованиям ни морально, ни физи-
чески. Я продолжаю лечиться», – расска-
зал Морис «СЭ».

По ходу сезона ситуация со здоро-
вьем фигуриста лучше не стала. Хоть 
спортсмен и выступил на мартовском 
чемпионате мира в Сайтаме, его резуль-
таты оставляли желать лучшего. Но со-
стояние было немного лучше, по словам 
самого Мориса.

«Заматываю ногу в коньке, хоть как-
то это держит. Не так больно, поэтому со 
здоровьем чуть получше. Мы совмеща-
ли тренировки и лечение, от лечения по-
лучили много плюсов. Пока не знаю, бу-
дет ли после чемпионата мира больше 
времени на лечение, может быть, будут 
какие-то соревнования или шоу. Плава-
ющий график. Подошел в хорошей фор-
ме, жаль, что не получились какие-то 
элементы, которые планировались. Нога 
не беспокоила, когда выходил на прокат, 
был хорошо разогрет. Арена теплая. Не 
было сильной боли, что это мне меша-
ло выступать. Тренеры балансируют на-
грузку», – рассказал Квителашвили «СЭ».

И хоть об этом нигде не было сказано 
официально, нетрудно предположить, что 
именно здоровье стало причиной завер-
шения карьеры грузинского фигуриста. 
К тому же на повестке дня такие серьез-
ные вопросы, как воспаление костного 
мозга. Все-таки ему уже 28 лет – доста-
точно солидный возраст для одиночника.

За свою карьеру Квителашвили ста-
новился призером чемпионата Европы 

и Универсиады-2019, победителем эта-
па «Гран-при» Rostelecom Cup и участво-
вал в Олимпийских играх в Пхенч-
хане-2018 и Пекине-2022. Для 
своей страны Морис 
сделал многое – 
его бронзовая 
медаль европейско-
го первенства в 2020 году стала истори-
ческой для Грузии.

А в 2022 году Квителашвили стать чет-
вертым на чемпионате мира в Монпелье, 
что также стало лучшим результатом для 
грузинских фигуристов. И пусть в его ка-
рьере было не так много побед – свое ме-
сто в истории национального фигурного 
катания Морис уже занял.

Что дальше – вопрос пока откры-
тый. Но известно, фигурист не исклю-
чал для себя возможной тренерской 
карьеры. Об этом спортсмен говорил 
в интервью каналу «Мир» накануне 
Олимпийских игр в Пхенчхане: «Ду-
маю, буду выступать в шоу, займусь 
тренерской деятельностью и буду петь 
песни. Хотелось бы, чтобы в Грузии по-
строили хороший каток и созда-
ли условия для новых спорт-
сменов, чтобы они могли 
представлять свою страну 
на мировом уровне».

АНАСТАСИЯ РАЦКЕВИЧ

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Забег фигуристок 
у стен Кремля

Хавьер Сотомайор: 
«Чувствую  

себя  
в Москве 

как дома»

Грузинский ученик Тутберидзе 
завершил карьеру

Олимпийская чемпионка-2018 Алина Загитова финишировала лишь третьей,  
зато заслужила извинения комментатора

Морис Квителашвили испытывал проблемы со здоровьем весь сезон

Не так уж часто звездные российские 
и мировые спортсмены соревнуются 
в 250 метрах от Кремля. Вернее, почти 

никогда. Фигуристы на открытых катках со-
ревнований не проводят (может, и зря), лег-
коатлеты больше в манежах да на общепри-
знанных стадионах.

Но в рамках Недели легкой атлетики и такое 
возможно. Фигуристки Алина Загитова, Ками-
ла Валиева, Алексей Ягудин, телекомментатор 
Дмитрий Губерниев, футболисты Александр 
Филимонов, Дмитрий Булыкин, шахматист 
Сергей Карякин, олимпийские чемпионы 
в легкой атлетике кубинцы Хавьер Сотомай-
ор и Дайрон Роблес, уроженец СССР из Турции 
Рамиль Гулиев в статусе чемпиона мира-2017.

ЖЕЛЕЗНЫЙ ЧЕЛОВЕК

Близость к Кремлю подчеркивало и то, что 
у всех участников данные проверяла ФСО. 
А состав действительно был мощный. Рекорд 
на 60 метрах у мужчин нынче – 6,34 от аме-
риканца Ричарда Коулмэна. У женщин рекор-
дсменка мира... нынешняя вице-президент 
всероссийской федерации Ирина Привалова 
(6,92 в 1992-м).

В итоге рекорды дня – 6,58 у россияни-
на Ярослава Ткалича и 7,19 у Кристины Ма-
каренко. Очень недурно для забега на улице, 
где тормозить места нет – прилетаешь в ма-
ты. Один из турецких участников их переле-
тел и упал на металлические конструкции. 
И в ту же секунду, когда организаторы заду-
мались о скорой помощи, мигом поднялся. 
Железный человек.

Перед забегами звезд на сцене неожи-
данно появилась Ольга Бузова. Многое го-
ворилось о ее противостоянии с Дмитри-
ем Губерниевым и возможном боксерском 
поединке с Алиной Загитовой. Несмотря на 
противоречивое местами поведение и пес-
ни, Бузова показала, что она звезда – спо-
койно спела собственный хит, пробежалась 
с Губерниевым (и выиграла забег) и расска-
зала об отношении к спорту: «Спорт зани-
мает важное место в моей жизни. Дети с дет-
ства должны заниматься спортом, мы долж-
ны растить здоровую нацию. Спорт – это 
энергия, здоровье, уважение к партнеру».

АКАТЬЕВА – ПЕРВАЯ

Загитова вместе с Валиевой, Петросян 
и Акатьевой появились позже. Губерни-
ев анонсировал их появление оригиналь-
ным постом в Telegram. Дмитрий заявил, 
что извинился перед Алиной, но не зна-
ет, за что: «Ребята, поговорил с Загитовой! 
Алина говорит: «Вы извиняетесь?» Я гово-
рю: «Да!» Правда, непонятно, за что, но из-
виняюсь! Пообещал Загитовой, что на со-
вместных мероприятиях буду максимально 
мил и приветлив! Показал книгу Светланы 
Макаровой про мастерство эфирного вы-

ступления! Теперь не разлей вода, но это 
не точно».

В итоге дошло до того, что перед забегом 
Дмитрий на кураже упал Алине в ноги, встал 
на колено и поцеловал руку. Создал хоть ка-
кой-то инфоповод.

Потому что фигуристки конкурировать 
не стали. После забега болельщики могли бы 
долго обсуждать, кто лучше в беге, кто ин-
тенсивнее тренировался, кто в какой форме. 
Но не получилось – девушки вальяжно про-
бежались и остановились перед финишем. 
Все, кроме Сони Акатьевой, которая первой 
переступила черту. Потом вернулась, и фи-

гуристки финишировали вместе. Мир, друж-
ба, жвачка – немного жаль, что не получилось 
настоящей конкуренции. Но официальный 
результат тем не менее имеется: Акатьева – 
18,44, Валиева – 19,56, Загитова – 19,66, Пе-
тросян – 19,85.

СОТОМАЙОР

Камила после забега ограничилась «боль-
шим спасибо» болельщикам – они подгото-
вились и пришли с флагами, как на футболь-
ных матчах. Алина высказалась полнее, но 

в том же ключе. Пока девушки шли к стар-
ту после финиша, фанаты подарили им не-
сколько букетов цветов. А Аделию успели по-
здравить с днем рождения – фигуристке в этот 
день исполнилось 16 лет. Говорить с журна-
листами ни одна из них не стала – как сказа-
ли организаторы, запрещено из-за контрак-
тов. Контракты – дело уважаемое, кодекс мы 
должны чтить.

Фигурное представление закрывал Алек-
сей Ягудин – за 11,4 секунды он прибежал тре-
тьим. Он не в первый раз участвует в подоб-
ных мероприятиях, одолел и более длинные 
дистанции и, как обычно, был готов шутить 
после: «Если бы меня тренировал Болт, был бы 
результат лучше? Да. Учитывая, что у меня ти-
тановое бедро, болт был бы не лишним». А вот 
на предложение пошутить о переходе Дианы 
Дэвис и Глеба Смолкина олимпийский чем-
пион отказался.

На самом деле, то, что Никольская на не-
сколько часов вернула атмосферу чемпиона-
та мира 2018 года, очень круто. Мировой ре-
кордсмен в прыжках в высоту Хавьер Сото-
майор сказал, что чувствует себя как дома. 
Почаще бы такие акции. Неделя легкой атле-
тики продлится до 10 июня, но уже в «Луж-
никах».

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

Результаты шоу-забегов. Забег фигуристок. 1. Акатьева – 
18,44. 2. Валиева – 19,56. 3. Загитова – 19,66. 4. Петро-
сян – 19,85. Забег звезд. 1. Карякин – 8,94. 2. Кокля-
ев – 10,52. 3. Ягудин – 11,40. 4. Сотомайор – 11,92. За-
бег футболистов. 1. Алдонин – 9,34. 2. Булыкин – 9,41. 
3. Филимонов – 9,48. 4. Пименов – 9,56.

Кубинец Хавьер Сотомайор не такая раскрученная звез-
да, как Криштиану Роналду или Лионель Месси, но на-
стоящая легенда спорта на планете Земля. Его миро-

вой рекорд в прыжках в высоту 2,45 в июле отметит 30-лет-
ний юбилей. «Бородатее» его среди мужских олимпийских 
дисциплин только прыжок в длину, метание диска и моло-
та (последний рекорд принадлежит советскому атлету Юрию 
Седых с 1986-го).

Но для большинства прохожих в понедельник на Николь-
ской улице Москвы Сотомайор, прогуливавшийся среди то-
варищей майоров из полиции, был не более чем статным ко-
лоритным кубинским парнем и добычей для селфи. Демон-
стрировать свою мощь на шоу-забеге в рамках Недели легкой 
атлетики в Москве тоже не стал – благородно уступил Сергею 
Карякину, Михаилу Кокляеву и с улыбкой финишировал рядом 
с Алексеем Ягудиным, но стал четвертым. Мероприятие было 
организовано Департаментом спорта города Москвы.

НА КУБЕ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ РОСТ, 
СТРАНА ПРОЦВЕТАЕТ

На английском Сотомайор понимает далеко не все – идей-
ный товарищ с Острова свободы! Это и сарказм, и правда од-
новременно: когда Хавьера поймали на кокаине в 1999-м, его 
лично защищал сам Фидель Кастро и валил все на шпионов из 
кубинских эмигрантов, подмешавших вещества. Тогда леген-
де выписали двухлетний бан, но перед Олимпиадой в Сиднее 
скостили – и он успел взять там серебро. Так или иначе, гово-
рили на испанском. 

Но что самое главное – Сотомайор поддержал российских 
спортсменов, которые не могут сейчас соревноваться. Сам он 
пропустил из-за бойкотов аж две Олимпиады из пяти. И вы-
игрывал Игры дружбы-1984, которые сейчас подумывает воз-
родить российский Минспорт. 

– Сеньор Сотомайор, как появилась идея участия в фестива-
ле в Москве? 

– Со мной связались организаторы турнира, и я не сомне-
вался в выборе, сразу сказал да.

– Москва сильно поменялась? Вы наверняка не первый раз. 
– О да, я приезжал сюда еще много лет назад. Наверное, 

лет 40. Конечно, окружающая среда, атмосфера поменялась. 
(Улыбается.) И думаю, в лучшую сторону. Я себя чувствую здесь 
как дома. 

– Но живете вы на Кубе? 
– Да, я на Кубе, но часть моей семьи, дети, например, жи-

вут в Испании. 
– А  Куба меняется? Думаю, немногие знают, как реально 

живут кубинцы. 
– То же самое могу сказать – меняется, и сейчас у нас эко-

номический рост, мне кажется, страна процветает, жизнь ста-
новится интенсивнее. 

– Что посоветуете делать русскому, который отправляется на 
Кубу? 

– Просто наслаждаться временем там. Пляжи, море, ни 
о чем не думать. Ну и наслаждаться общением с кубинцами! 

ЧИСТЫЕ СПОРТСМЕНЫ ДОЛЖНЫ УЧАСТВОВАТЬ 
В СОРЕВНОВАНИЯХ

– Если говорить о спорте, то российские спортсмены отстранены 
от международных соревнований. Что думаете об этом? 

– Важнее всего в мире для любого спортсмена – участие 
в международных соревнованиях. Мне кажется, если спорт-
смен чист с точки зрения допинг-контроля, он должен иметь 
право соревноваться на международных стартах. 

– Вы чемпион Игр дружбы 1984 года, сейчас обсуждается воз-
можность альтернативных Олимпиаде соревнований. России сто-
ит их организовать? 

– Да, уже существует опыт организации таких альтерна-
тивных соревнований, когда спортсмены из стран, которые не 
могли принять участие в Олимпийских играх или чемпиона-
тах мира, выступали на альтернативных соревнованиях и они 
удачно проходили. Думаю, это могло бы быть хорошим выхо-
дом для российских спортсменов – чтобы они могли померить-
ся силами со спортсменами из других стран.

– Куба присоединилась бы? 
– Если будет возможность, уверен, что Куба будет участво-

вать. 
– Международный олимпийский комитет сейчас допускает уча-

стие россиян, но на жестких условиях. Справедливо?
– Я бы сказал об общем принципе – я уверен, что многие 

спортсмены, которые были чистыми по ходу всей своей ка-
рьеры, очень страдают из-за нынешней ситуации, когда нель-
зя выступать за рубежом. Не очень справедливо их лишать 
этой возможности. 

– Последнее. Вы сейчас прыгаете? Сколько? 
– Нет. (Смеется.) Последние прыжки были много лет назад. 

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

Фигурное представление закрывал 
Алексей Ягудин – за 11,4 секунды 
он прибежал третьим

Морис Квителашвили Дарья Исаева «СЭ». Снято на Canon

Чемпион Игр дружбы-1984 – о визите 
в Россию и новых стартах спустя 40 лет

Понедельник. Москва. Забег Софьи Акатьевой, Аделии Петросян, Камилы Валиевой и Алины Загитовой (слева направо) Александр Федоров «СЭ». Снято на Canon
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В женском одиночном разря-
де «Ролан Гаррос» не осталось 
россиянок – последней в чет-

вертьфинале вылетела Анастасия 
Павлюченкова, проигравшая в двух 
сетах Каролине Муховой из Чехии. 
Впрочем, для самой Насти этот ре-
зультат на Открытом чемпионате 
Франции-2023 – не просто успеш-
ный, а очень успешный. Благодаря 
прекрасной игре в Париже она со-
вершила рывок в рейтинге WTA на 
двести с лишним мест, вплотную 
приблизилась к топ-100 и вновь по-
верила в свои силы. Но усталость 
после изматывающих трехсето-
вых матчей и классная игра от со-
перницы не позволили Павлючен-
ковой совершить еще один теннис-
ный подвиг.

ОТ УСТАЛОСТИ НЕ УЙТИ

Безусловно, от россиянок на «Ро-
лан Гаррос» ждали большего, осо-
бенно с учетом резвого старта. До 
третьего круга (то есть 1/16 финала) 
добрались сразу восемь наших тен-

нисисток, то есть четверть всех участ-
ниц на этой стадии были россиянка-
ми. Но затем пошли серьезные по-
тери – в четвертый круг пробились 
только Павлюченкова, «лаки-лу-
зер» Элина Аванесян и Дарья Касат-
кина, а в четвертьфинале мы увиде-
ли только Анастасию, переигравшую 

в предыдущем матче бельгийку Эли-
зе Мертенс.

Павлюченкова, напомним, почти 
весь 2022-й пропустила из-за трав-
мы колена, в начале 2023-го не вхо-
дила даже в топ-800, начала «Ролан 
Гаррос» 333-й ракеткой мира (ее до-
пустили в основную сетку по так на-
зываемому защищенному рейтин-
гу). Как уверяла сама Настя, она не 
собиралась прилетать в Париж толь-
ко ради участия, она хотела побеж-
дать. И  заметно превзошла ожи-
дания. Если не собственные, то по 
крайней мере большинства теннис-
ных специалистов.

Павлюченкова по ходу «Ролан Гар-
рос» обыграла, в частности, «сеяных» 
соотечественниц – Людмилу Самсо-
нову и Анастасию Потапову. Причем 
провела в четырех матчах на корте 
более девяти часов, а встречи с Сам-
соновой и Мертенс продолжались бо-
лее трех часов каждая. С учетом трех 
матчей на предшествовавшем От-
крытому чемпионату Франции тур-
нире в Страсбурге россиянка явно по-
дустала – семь игр за две недели она 
не играла с 2021 года.

В свою очередь, Мухова уложилась 
в четырех матчах менее чем в семь 
часов игрового времени, отдав лишь 
одну партию (аргентинке Наде Подо-
рошке во втором круге). Чешка, пусть 
и занимает нынче 43-е место в рей-
тинге, подошла к Открытому чем-
пионату Франции в  превосходной 

форме, выбив, в частности, восьмую 
«сеяную» гречанку Марию Саккари. 
Опыта у 26-летней теннисистки так-
же было достаточно – на Открытом 
чемпионате Австралии в 2021-м она 
добралась до полуфинала, есть в ее 
активе и два четвертьфинала Уимбл-
дона.

УИМБЛДОН МАЛОВЕРОЯТЕН

Но если в плане опыта Павлючен-
кова свою оппонентку все равно пре-
восходила, то в плане свежести разни-
ца не в ее пользу была очень заметна. 
Хотя нельзя сказать, что россиянка не 
сражалась в четвертьфинале. Еще как! 

При 1:3 в первом сете на своей подаче 
она отыграла в общей сложности пять 
брейк-пойнтов и за 11 минут взяла этот 
важный гейм. После чего вскоре вышла 
вперед – 4:3.

Вот только окончательно сломать 
игру Каролине не получилось, в том 
числе из-за собственных невынужден-

ных ошибок. Не самое лучшее движе-
ние заставляло Анастасию пробивать 
из не самых удобных положений, да 
и концентрация внимания подводи-
ла, особенно на бэкхенде. Мешали 
и двойные ошибки, которых набра-
лось пять за игру. К тому же россиян-
ке чаще, чем хотелось бы, приходи-
лось отбиваться, а игра в защите не 
конек Павлюченковой. Тем более из-
мотанной несколькими подряд трех-
сетовыми матчами.

Впрочем, сдаваться Настя не со-
биралась. При 5:4 в пользу Муховой 
она сделала обратный брейк. Но за-
тем на своей подаче с 15:0 последо-
вало четыре ошибки подряд, включая 
двойную на брейк-пойнте. Со второй 
попытки чешка подала на сет. И, по-
хоже, на этом силы Павлюченковой 
закончились, пусть в трех предыду-
щих встречах она отыгрывалась с 0:1 
по партиям. Во втором сете Мухова 
довольно быстро повела 5:1. И дове-
ла матч до победы, хотя россиянка 
цеплялась до последнего – выиграла 
гейм на подаче и имела брейк-пойнт 
на приеме. Увы, реализовать его не 
удалось.

Таким образом, россиянки впервые 
за три года остались без путевки в по-
луфинал «Ролан Гаррос». В 2021-м Пав-
люченкова добралась до финала, где 
уступила Барборе Крейчиковой из Че-
хии. В 2022-м в полуфинале играла Ка-
саткина, проиграв там будущей чемпи-
онке Иге Свентек из Польши. 

Что же касается Павлюченковой, то 
еще в воскресенье она предположи-
ла, что травяного сезона у нее не бу-
дет. Поскольку сыграть по защищен-
ному рейтингу на Уимблдоне она не 
может (квоту в два турнира она вы-
брала в Мельбурне и в Париже), а рас-
считывать на wild card от британцев 
в нынешней политической обстанов-
ке вряд ли стоит. В любом случае не-
большая пауза для отдыха, восстанов-
ления и хорошей подготовки к летнему 
сезону на харде не помешает – Настя ее 
заслужила.

СЕРГЕЙ ПОДУШКИН

Россиянки впервые за три года 
остались без путевки в полуфинал 
«Ролан Гаррос». В 2021-м Павлюченкова 
добралась до финала, где уступила 
Барборе Крейчиковой из Чехии. 
В 2022-м в полуфинале играла Касаткина, 
проиграв там будущей чемпионке 
Иге Свентек из Польши

ТЕННИС // Ролан Гаррос

У Павлюченковой закончились силы
Россиянка вылетела с «Ролан Гаррос», но все равно восхитила

Последний российский участник в оди-
ночном разряде покидает «Ролан Гар-
рос». Карен Хачанов в четвертьфина-

ле против Новака Джоковича взял первый 
сет и бился более трех с половиной часов, но 
все же не смог справиться с легендарным сер-
бом, проиграв в четырех партиях. Тем не менее 
на третьем турнире «Большого шлема» подряд 
именно Карен стал лучшим из россиян у муж-
чин. Наградой для него станет долгожданное 
возвращение в топ-10 рейтинга ATP.

СТАБИЛЬНО ХОРОШАЯ ИГРА

Хачанов, напомним, доходил до полуфина-
лов на последних Открытых чемпионатах США 
и Австралии, показав в обоих случаях очень 
качественный теннис. Благодаря этим успе-
хам он создал себе настоящий фундамент для 
возвращения в элиту мужского тенниса. Не се-
крет, что после феноменального взлета в кон-
це 2018 года с победой в парижском «мастер-
се» от Карена ждали очень многого – попада-
ния в топ-5, борьбу за «Большие шлемы»… Но 
за резким подъемом последовал спад – Хача-
нов осенью 2019-го вылетел из топ-10 и вско-
ре очутился в третьем десятке рейтинга, отку-
да годами не мог выбраться. Да, были всплески 
вроде четвертьфинала Уимблдона-2021 или се-
ребра токийской Олимпиады, но они чередо-
вались с затяжными провалами.

Теперь же, в последние месяцы, мы видим 
уверенного в себе теннисиста. Пусть 27-лет-
ний россиянин по-прежнему не выиграл ни 
одного титула с «мастерса» в Берси, зато он на-
конец-то обрел необходимую для топ-игрока 
стабильность. В активе Хачанова в последние 
девять месяцев помимо двух полуфиналов на 
«Больших шлемах» еще и полуфинал «мастер-
са» в Майами, а также четвертьфинал «мастер-
са» в Мадриде. В нынешнем сезоне он выиграл 
уже 23 матча, в то время как за весь прошлый 
год только 36, а в 2021-м – 35.

При всем этом в матче против Джоковича 
россиянин, конечно, и близко не был фавори-
том. Новак на «Больших шлемах» всегда чрез-
вычайно хорош, да и по личным встречам он 
вел 8:1 – единственное поражение Карен нанес 
сербу как раз в финале парижского «мастер-
са». С тех пор Хачанов взял у Джоковича толь-
ко один сет – в Белграде в 2022-м, однако тог-
да серб находился в неважной форме. И пусть 
в нынешнем грунтовом сезоне мы пока также 
не видели пикового Новака, на «Ролан Гаррос» 
он до четвертьфинала не отдал ни одной пар-
тии. В то время как Хачанов прорвался до этой 
стадии, что называется, с боем.

ДОЛГОЖДАННОЕ 
ВОЗВРАЩЕНИЕ В ТОП-10

С другой стороны, терять в игре против од-
ного из двух главных фаворитов «Ролан Гар-
рос» (наряду с испанцем Карлосом Алькара-
сом) россиянину явно было нечего. И в старто-
вом сете мы увидели не слишком уверенного 
в себе Джоковича и образцового Хачанова. Ка-
рен играл роскошно – здорово подавал, проби-
вал справа, красиво укорачивал сам и добегал 
до укороченных Новака. Может, серб и ожидал 
такого напора, но справиться с ним в первой 
партии не сумел – отдал свою подачу в затяж-

ном пятом гейме. Причем Хачанов мог взять 
гейм на третьем брейк-пойнте, но в простой 
ситуации ошибся у сетки. Однако не стал уны-
вать и с пятого брейк-пойнта классным уда-
ром все же добился своего! После чего доволь-
но уверенно взял сет.

Причем и во второй партии серб не выгля-
дел очень уж здорово, пусть постепенно вырав-
нял игру. В итоге сет завершился тай-брейком. 
Отметим, что с австралийцем Танаси Кокки-
накисом и итальянцем Лоренцо Сонего Карен 
брал важнейшие тай-брейки с 1:4 и 0:4 соот-
ветственно. Вот только Джокович, поведя 4:0, 
подобного Хачанову сделать не позволил – 
взял 13-й гейм под ноль.

Россиянин немного расстроился, чем опыт-
ный серб сразу же воспользовался – повел 2:0 
в третьей партии, затем сделал еще один брейк. 
Джокович играл все точнее и разнообразнее, 
а Карен под таким давлением начал допускать 
больше ошибок, ругаясь на себя. В третьем гей-
ме четвертого сета он вновь отдал свою пода-
чу и, казалось, потерял все шансы на спасение. 
Но надо отдать Хачанову должное, рук он не 
упустил – два брейк-пойнта в четвертом гей-
ме Новак отыграл, зато в восьмом гейме при 
4:3 в свою пользу Джокович при 30:40 совер-
шил двойную ошибку. 

Так счет в партии сравнялся, а надежда на 
положительный для россиянина исход вновь 
забрезжила. Увы, ненадолго – следующий 
гейм Карен начал с двойной и проиграл его 
под ноль, а затем уступил и четыре розыгры-
ша подряд на подаче Джоковича. Тем не менее 
3 часа и 39 минут он бился с легендой почти на 
равных, за что заслуживает как минимум ува-
жения. Уже в ближайший понедельник он ста-
нет десятой ракеткой мира – в топ-10 Хачанов 
вернется более чем через три с половиной го-
да после вылета оттуда. И у него есть хорошие 
шансы задержаться в десятке надолго.

СЕРГЕЙ ПОДУШКИН

Хачанов устроил  
битву с Джоковичем
В четвертьфинале Карен сражался с великим сербом почти четыре часа

Мужчины. Одиночный разряд. Четвертый круг. Зверев 
(Германия, 22) – Димитров (Болгария, 28) – 6:1, 6:4, 
6:3. Этчеверри (Аргентина) – Нисиока (Япония, 27) – 
7:6 (10:8), 6:0, 6:1.

1/4 финала. Джокович (Сербия, 3) – ХАЧАНОВ (11) – 4:6, 
7:6 (7:0), 6:2, 6:4.

Парный разряд. 1/4 финала. Гранольерс/Себальос (Испа-
ния/Аргентина, 10) – Колхоф/Скупски (Нидерланды/Ве-
ликобритания, 1) – 6:3, 7:6 (7:4). Мидделькоп/Мис (Ни-
дерланды/Германия, 12) – Аревало/Рохер (Сальвадор/
Нидерланды, 3) – 7:6 (8:6), 6:1. Додиг/Крайичек (Хорва-
тия/США, 4) – Кравитц/Пютц (Германия, 11) – 7:6 (8:6), 
5:7, 6:4. Жилле/Флиген (Бельгия) – Гонсалес/Мольтени 
(Аргентина, 14) – 6:4, 7:6 (7:4).

Женщины. Одиночный разряд. 1/4 финала. Мухова (Че-
хия) – ПАВЛЮЧЕНКОВА – 7:5, 6:2. Соболенко (Белорус-
сия, 2) – Свитолина (Украина) – 6:4, 6:4.

Парный разряд. 1/4 финала. Гауфф/Пегула (США, 2) – Бон-
дар/Миннен (Венгрия/Бельгия) – 6:2, 7:6 (7:2). Мели-
чар-Мартинес/Перс (США/Австралия, 6) – Боузкова/
Сор рибес Тормо (Чехия/Испания) – 7:5, 6:3.

Микст. 1/4 финала. Андрееску/Винус (Канада/Новая Зе-
ландия) – Костюк/Аревало (Украина/Сальвадор) – 7:5, 
3:6, 10:6. Като/Пютц (Япония/Германия) – Стефани/Ра-
фаэл Матос (Бразилия) – 7:6 (7:5), 6:2. Сутджиади/Мид-
делькоп (Индонезия/Нидерланды) – Чань Хаочин/Мар-
тен (Тайвань/Франция) – 7:5, 6:2. Дабровски/Лэммонс 
(Канада/США) – Мухаммад/Гласспул (США/Великобри-
тания) – 7:5, 6:7 (2:7), 11:9.

Анастасия Павлюченкова Reuters

Вчера. Париж. Карен Хачанов  Reuters
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